

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

La guerra de los Balkanes

Negociaciones directas?

PARIS. Despachos de Constantinopla dicen que allí circula el rumor de que la Sublime Puerta ha decidido entablar negociaciones directas con los países balcánicos para llegar a la paz.

El Rey de Grecia en Salónica.

PARIS. Un despacho de Salónica dice que ha hecho su entrada triunfal en aquella población el Rey de Grecia.

Toda la población cristiana, entre la que abundan, como se sabe, los griegos, salió á recibirle con entusiasmo.

Los 5.000 soldados griegos que forman la guarnición de Salónica desde la rendición, formaron en la carrera.

La batalla de Tchataldja.

PARIS. Despachos de Sofía dicen que continúan los ataques de los búlgaros á la línea de Tchataldja.

Se pelea en todo el frente, desde el mar de Mármara al mar Negro.

Según esos despachos, los búlgaros, hasta ahora, llevan ventaja.

Se han apoderado ya de algunas posiciones avanzadas de los turcos.

Estos se defienden en los fuertes principales.

Una salida.

PARIS. Según despachos de diversas procedencias, ayer hizo una vigorosa salida la guarnición de Andrinópolis, para recuperar las posiciones conquistadas por los búlgaros.

Para ello se dividieron en dos columnas, y después de un combate que duró todo el día, los turcos fueron rechazados y se refugiaron en la plaza.

LA PAZ

Nota de las Potencias.

PARIS. Hoy, los representantes de las Potencias entregarán á los Gobiernos balcánicos una Nota en que se les pide accedan á la suspensión de hostilidades.

Esa Nota será simultánea, pero no colectiva.

Pedición directa?

PARIS. Despachos de Londres dicen que, según informes que allí se tienen, es completamente cierto que Turquía, temiendo ser derrotada en Tchataldja también, como lo ha sido en Kirk-Kilissé, Kumanovo, Salónica y Lule-Burgas, se ha dirigido al Gobierno búlgaro directamente pidiendo la paz.

El viaje de Danefff.

PARIS. Ha llegado á Sofía, de regreso de su viaje á Budapest, el Presidente de la Sboranie búlgara, Danefff.

Se propone conferenciar inmediatamente con el Czar de Bulgaria y darle cuenta del resultado de su misión.

Parace que tiene buenas impresiones. Cree que al cabo, Serbia logrará tener un puerto en el Adriático.

Este será San Juan de Medua. También opina Danefff que se llegará á un arreglo en la cuestión de la autonomía de Albania.

Bulgaria ayudará á Serbia para que ésta consiga sus aspiraciones.

Manifestación naval?

VIENA. Aquí se cree que si el ejército serbio se apodera de Durazzo, Austria é Italia realizarán delante de este puerto albanés una manifestación naval.

Serán presos?

PARIS. En Constantinopla, y especialmente en el barrio de Pera, donde viven los europeos, corre el rumor de que en breve serán presos, de orden del Gobierno, los jefes del partido de la Joven Turquía.

Esperando una batalla.

PARIS. Cablegrafían de Atenas que reina en dicha población expectación inmensa, porque se han unido, en las llanuras de Monastir, los ejércitos serbio y griego, y marchan sobre la ciudad, donde les esperan numerosas fuerzas turcas, que algunos calculan en cincuenta mil hombres, aunque otros creen que son menos numerosas.

Es inminente, pues, una batalla, que será, probablemente, la última que se libere en Macedonia.

En Tchataldja.

PARIS. En las líneas de Tchataldja continúan los combates de vanguardia. Los búlgaros siguen avanzando y se han apoderado de varios pueblos del istmo, que habían sido ya abandonados por sus habitantes.

Es inminente un ataque decisivo al centro de la primera línea turca.

Patchitch en Uskub.

PARIS. Ha llegado á Uskub el Presidente del Consejo de Serbia, Patchitch. Regresará en breve á Belgrado en compañía del Rey Pedro.

Ha dicho que cree que al cabo no se desposeerá á Serbia del fruto de sus victorias.

El cólera.

CONSTANTINOPLA. Se ha declarado oficialmente por el Gobierno turco que se registran casos de cólera en Constantinopla.

Las dos últimas batallas

¿No irán á Constantinopla? PARIS. Las batallas de Tchataldja y de Monastir serán, seguramente, aunque Europa no intervenga, las últimas de la guerra.

En Monastir están los postreros restos del ejército otomano de Macedonia.

Aunque sean vencidos, sólo quedará un pequeño contingente por la parte de Serres, incapaz de sostener la campaña frente á las tropas serbiobúlgaras del llamado ejército de Kustendil.

En Monastir está Zekki pachá, general que mandaba el ejército vencido en Kumanovo.

Dícese que ha realizado grandes trabajos de atrincheramiento.

Pero la llanura de Monastir, amplia, lisa, ofrece pocas defensas para un ejército derrotado ya tantas veces, y que, por lo tanto, debe tener poca confianza en su esfuerzo.

Los serbios y los griegos están unidos ya. Además, varias columnas griegas han maniobrado de modo que si los turcos son desalojados de Monastir, tendrán cortada la retirada y deberán rendirse.

Aquí se cree que la batalla de Monastir, por dura y sangrienta que sea, terminará por una capitulación en masa.

Así que las fuerzas de Zekki pachá desaparecerán como factor combatiente, sólo quedarán en Macedonia y en Albania dos focos de resistencia.

Uno, Janina, contra cuya ciudad marcha el general griego Sapundakis al frente de la división independiente del Epiro.

Otro, Skutari de Albania, que defiende Esad bey, atrincherado en Tarabosch, con un heroísmo que recuerda los buenos tiempos del ejército otomano.

Los serbios han enviado tropas en auxilio de los 30.000 montenegrinos que sitian Skutari.

Créese que así que lleguen será dado á Tarabosch un nuevo y decisivo asalto.

En la Tracia todo está pendiente del avance de los búlgaros sobre Tchataldja.

El corresponsal de la Reichspost viene publicando largas informaciones, en que se da cuenta de las operaciones preliminares del gran movimiento contra Constantinopla.

Esas informaciones no han sido confirmadas por el Estado Mayor búlgaro.

Sin embargo, se cree que en parte son verdaderas.

Los búlgaros han atacado las vanguardias turcas, y desde hace varios días es continuo el fuego en una extensión de 25 kilómetros.

Los turcos han evacuado todas las posiciones accesorias. Además dispusieron que no quedara nadie entre Tchiorlu y Tcherskesskein y Tchataldja.

El generalísimo Savoff no ha querido precipitarse.

Después de dar algún descanso á sus ejércitos, de enviar á retaguardia los 12 ó 15.000 heridos que tenía procedentes de los campos de batalla de Lule-Burgas, Tchiorlu, Viza y Serai, pidió refuerzos.

Los veteranos que estaban en Andrinópolis sosteniendo el asedio fueron reemplazados con serbios y milicianos.

Peró como en Tchataldja hay fuertes y trincheras, Savoff ordenó á sus generales no se comprometiesen en ningún ataque á fondo mientras no llegase la artillería de gran calibre.

El mal estado de los caminos, casi intranquilables, á causa de las últimas lluvias; la destrucción de gran parte de la vía férrea; el retraso sufrido por los conductores de los convoyes; y la necesidad de reorganizar los batallones, escuadrones y baterías que más han sufrido en las batallas libradas, todo ha impedido á los búlgaros seguir su avance con la rapidez estúpida de que venían dando pruebas desde el principio de las hostilidades.

Hoy se ha dicho en París que los búlgaros han decidido no entrar en Constantinopla y acampar en las afueras, para evitar así complicaciones europeas.

Si esto es verdad, después de la batalla de Tchataldja, si ésta es, como todos creen, favorable á los búlgaros, la paz será un hecho.

La guerra, pues, acabará en este mismo mes, según la opinión general que impera en los círculos diplomáticos.

La gran batalla

A las nueve y treinta de la noche nos comunican Bonnat desde París:

«Se dice que ha empezado la gran batalla de Tchataldja.

Hay gran expectación. Se confirma que Constantinopla entabla negociaciones directas con los Balkanes para la paz.»

EN UN CIRCO

Un domador herido por un león

PARIS. La segunda representación que daba en la feria de Montmartre la compañía de Amar ha sido interrumpida por un trágico accidente.

El domador Hamed Amar, hijo del director, cayó bajo las garras de un león furioso, debiendo la vida á la rápida intervención de su padre y de los empleados.

Eran las once, cuando el domador penetró en la jaula central para «domar en ferocidad», según frase del oficio, el león Artagnan y la leona Belona.

Los dos animales, en un rincón de la jaula, mostraban señales inequívocas de agitación. Acostumbrado al peligro, el joven domador no se inquietó de aquellos peligrosos síntomas y avanzó respetuamente hacia las fieras, las

castigó con el látigo para acercarlas al público y obligarlas á ejecutar los ejercicios de costumbre.

El león Artagnan y la leona Belona no se movieron, y sólo prorumpieron en sordos rugidos.

De nuevo el látigo de Hamed Amar castigó las ancas de los dos animales feroces.

Tras un furioso rugido, Artagnan saltó sobre el domador, y después de echarlo por tierra, le arañó con las garras una parte del rostro y el hombre derecho.

Fue entre los espectadores un momento espantoso de pánico.

Por fortuna, los empleados acudieron en auxilio del domador, y con los hierros lograron que la fiera soltase la presa.

Conducido el domador al hospital Lariboisière, allí fué curado de las heridas, y tres cuartos de hora más tarde se presentaba de nuevo en el circo y entraba en la jaula de los leones, los cuales, dóciles esta vez, ejecutaron sus ejercicios.

DE PARIS

Los explotados.

Llego tarde, probablemente, para hacer algunas consideraciones sobre esa media centena de chicos españoles que eran explotados inicuamente por compatriotas de ellos, míos y de mis lectores. A su debido tiempo di la información, y estoy seguro de que el asunto habrá sido tratado por la Prensa española.

Ahora sólo quiero señalar que después de la devolución á su patria de veinte de esos chicos, queda todavía mucho que hacer en provecho de los restantes muchachos españoles que por aquí andan á zarzapos con la vida.

Todo el mundo me lo dice. Javier Bueno, el excelente cronista que envía bien escritos artículos á Madrid, me lo aseguraba el otro día: «He escrito varios artículos en «El Liberal» y en «La Tribuna». Bonafoux lo ha hecho en el «Heraldo» y, nada, siguen á centenares los chicos españoles siendo la explotación de unos cuantos sinvergüenzas.»

¿Es posible esto? No; diputados y senadores que siempre alardearon de proteger á la infancia deben reclamar fuertemente al Gobierno, y entre unos y otros y el cónsul de aquél y la Embajada llegar á liberar á esos pobres muchachos de la esclavitud en que viven. No es amparando bribones como se pone á salvo el decoro de España—y digo esto porque compatriotas son también los explotadores, aunque, como es natural, no se les ampare sino que se haga la vista gorda—, sino saliendo al paso en todos los momentos en que se trate de atacar á uno de esos pobres muchachos, ignorantes, desconocedores de la vida por su corta edad, y que hasta aquí han llegado atraídos por la perversidad de unos cuantos y la ignorancia también y la avaricia de sus padres.

Yo veo las sencillas aldeas montañesas, pues la mayoría de los chicos proceden de Santander, Asturias, León y Zamora, aceptando como buenas todas las deslumbradoras promesas que hacen esos ganchos de carne humana, y ver á las familias dejando partir, ufanas, á los pequeñuelos, pensando que van á hacerse hombres y á llevar á su vuelta un puñado de pesetas. ¡Oh, qué terrible cosa es la vida en su lucha constante!

En esas aldeas, por pequeñas que sean, hay autoridades, y las hay en los puertos de embarque y en la frontera. ¿Cómo se concibe que pasen de ocultos, ante tantos ojos que tienen la misión de vigilar, esos rebaños de carne humana destinada á la explotación?

Yo no estoy muy enterado de esas cosas, pero creo que hay Consejos y Juntas de Emigración y de trata de blancas, y otra porción de cosas, con las cuales se aspira á liberar á los desgraciados de sus penitencias. Pues bien, todo eso ó parte de ello puede muy bien emplearse en prohibir esa constante emigración de jóvenes hacia el Extranjero, especialmente hacia aquí, donde no van á encontrar un modo de aprender un oficio, sino de caer malheridos ó muertos por no poder soportar las rudezas de la existencia que les hacen llevar.

Quando el jefe de Seguridad entró el otro día en una de las fábricas de vidrio, encontró en torno de una de esas bocas de fuego, que parecen el infierno, á lo menos cincuenta muchachos. Los franceses estaban al corriente en su edad y en su aprendizaje; los únicos que no tenían los años suficientes para semejante tarea eran los chicos españoles, ¡ah!, y debo confesar que la explotación de éstos no era por parte de los dueños de las fábricas que los empleaban, sino de los patronos españoles que les daban la alimentación y los alojaban.

¡Qué de golpes y sufrimientos han llevado los pobres chicos!

Sus explotadores no se contentan con que trabajen en las fábricas, donde su vida está expuesta á cualquier accidente, sino que los domingos les cargan con la caja de barquillos y á vender por los barrios extremos; por las ferias, por el campo, por donde sea, pues la cuestión es que, aunque el muchacho vaya rendido, lleve á su casa unos cuantos francos.

¡Ah! Y si los agentes les detienen, ellos solitos pagarán el arresto, ¡y cuidadito con denunciar á los patronos!

Veinte niños han sido reintegrados á su patria; pero se asegura que quedan muchos más por aquí. ¿Vamos á evitar esto?...

A. R. BONNAT.

AGRICULTURA-INDUSTRIA-COMERCIO-NAVEGACIÓN

LA APATIA DE LOS AGRICULTORES II

En nuestro anterior artículo hicimos el ofrecimiento de indicar algo de lo que en nuestro país existe sobre Asociación entre agricultores.

¿Cómo negar que, afortunadamente, de esto hay mucho y bueno ya en España, siquiera no adquiriera en su extensión la velocidad que apetece nuestro buen deseo? Nosotros mejor que nadie lo conocemos, y ello nos estimula á persistir en un optimismo del que pocos participan. Es sencillamente consolador apreciar el avance que la Asociación agrícola ha dado de algunos años á esta parte. Los Sindicatos que vienen proveyendo á sus socios, con ventaja, de abonos químicos, maquinaria y semillas. Las Cooperativas de consumo, entre las que existen algunas hasta para artículos farmacéuticos. Las de venta de productos agrícolas, que han dado al traste con el beneficio que se llevaban los intermediarios. Las Cajas rurales de ahorros y préstamos, que tanto bien están haciendo al estimular el primero y facilitar los segundos, habiendo algunas cuya importancia puede juzgarse al saber que operan con más de un millón de pesetas. Las Alcohólicas Cooperativas, con las que obtienen los viticultores una positiva ganancia con la quema en común de los residuos de la vinificación y venta de los de esta última operación, y que antes de hacerlo así perdían por arrojarlos al estercolero. Las bodegas experimentales y cooperativas, que empiezan á establecerse para perfeccionar y abaratar la elaboración de los vinos, todo lo que en conjunto representa una evidente manifestación del progreso social agrícola.

Por esto es doblemente lamentable y digna de las mayores censuras la actitud de resistencia en que aparecen colocados algunos centros sociales entorpeciendo el libre desarrollo de los Sindicatos agrícolas. Ha podido alegarse en alguna ocasión como atenuante de ella el que en los Estatutos de muchos aparecen consignados fines distintos de los que se relacionan con la agricultura, y sin querer entrar en el fondo del asunto, por ser materia delicada y opinable, si diremos que la Asociación de Agricultores de España tiene publicados con este objeto modelos de Estatutos y Reglamentos, susceptibles, claro está, de adaptaciones locales, en los que ni la perspectiva más aguda puede encontrar nada que envuelva propósitos distintos de aquellos que pueden abrigar todos los agricultores. Acudan, pues, á ella todos los que, animados á formar una Asociación agrícola necesiten para la obra sus primeros materiales, que siendo uno de sus preceptos estatutarios el de favorecer su implantación, ha de acceder gustosa á la demanda.

Pero esto no basta, pues por grande que sea el fruto que parcialmente se obtenga por cada Sindicato agrícola y aun suponiendo que hubiera uno en cada población rural de España, sólo habríamos conseguido reducir el número de unidades de agricultores al integrarse en forma de personas jurídicas y como no todas las necesidades del agricultor se limitan á la vida local y existen en cambio graves problemas que por afectar á la producción, á la venta, al arancel, á la evaluación de riqueza imponible, tipo de tributación, cuestiones sociales, etc., etc., requieren un estudio de conjunto, teniendo en cuenta la variedad que imponen tan diversas regiones, se salen ya del radio de acción de aquéllos y entran en la esfera peculiar ó propia de una gran asociación, síntesis de todas las demás y como broche que á todas una y enlace.

Y todo esto no con el propósito de formar un poderoso bloque para hacernos temer, para pedir sin cesar á los Gobiernos el maná de sus dádivas protectoras, no; sino para estudiar el medio que más pronto nos conduzca al abaratamiento y aumento de nuestras producciones respectivas; para hacer ver al Estado cuál es el límite máximo á que puede llegar la agricultura en sus obligaciones tributarias á menos de pretender su ruina, sosteniendo con toda la energía del que se ve asistido de la razón y con la fuerza del número y del dolo de los protestantes la oposición más tenaz si esa exigencia no se acomoda á la justa proporcionalidad en que deben ser gravadas todas las restantes fuentes de riqueza; á ser nosotros mismos los que fabriquemos los cimientos del crédito agrícola asentándonos sobre las bases de la garantía mancomunada y solidaria y la honrada administración de nuestras Cajas rurales, sin soñar con que de otra manera que no sea esta, va el dinero del particular á venir en nuestra ayuda; á aminorar, ya que no á hacer desaparecer, los efectos de las grandes catástrofes meteorológicas ó epidémicas, ejercitándonos en la práctica saludable de la mutualidad.

Y no habría de limitarse á sólo esto, con ser tanto, su acción bienhechora. Ella habrá de radicar en un centro ó domicilio social, en el que una oficina, dotada de todos los elementos de trabajo que fueran necesarios, fuera la encargada de traducir en actos oficiales cuantas demandas ó reclamaciones procedieran.

La función de realizar trabajos estadísticos, de que tan necesitada está nuestra agricultura, sería uno de sus principales cometidos. Es de una imperfección tan notoria la labor del Estado en este punto, que confiada á nuestra Asociación general, que podría nutrirse de datos procedentes de los agricultores mismos, ya que no podrían sospechar que ellos habrían de servir al fisco de pre-

texto para la imposición de nuevas gabelas, resultaría más garantizada su exactitud. Y no que de este modo vivimos siempre á obscuras, ignorando si hemos llegado á una sobreproducción ó qué nos falta para las necesidades del propio consumo.

Si consiguiéramos imprimirle ésta y otras orientaciones no tardaría nuestra Asociación en merecer los honores y preeminencias de Cuerpo consultivo, y cual ocurre en Francia y en otros países, no se adoptaría ninguna medida de Gobierno sin que fuéramos oídos previamente.

¿No disponen ya de algo así los industriales? Y nosotros que somos más y que representamos riqueza mayor que la suya, ¿no podremos realizarlo?

Quizás constituya la dificultad mayor el número precisamente; pero si todos nos convencemos de que es preferible organizarnos á perder el tiempo en mítines agrarios, con discursos de relumbrón, en los que se votan conclusiones que unas veces son demandas imposibles de otorgar y otras verdaderas sandeces, y en cambio cada uno de nosotros aporta su paletada de masa al edificio social, ¿por qué desperdiciar de verlo en breve erigido?

No sé si llegaremos á conocerlo, ignoro si será posible que algún día pueda un solo agricultor hablar en nombre de todos ostentando la representación de toda la agricultura nacional; pero entre tanto no cesaremos en la campaña de repetir cien veces que es de absoluta necesidad.

JESUS CANOVAS DEL CASTILLO

UN EJEMPLO QUE IMITAR

Para contrarrestar los efectos de la ascendente carestía de la vida, hace algunos meses que el «Circolo Enoílo Italiano» instaló una dependencia en Roma con los objetos siguientes:

a) Poner directamente en contacto los productores con los consumidores, eliminando en lo posible los intermediarios.

b) Vender las mercancías por cuenta de los productores, garantizándoles que no sufrirán alteración alguna y dando seguridades de bondad en los géneros á los consumidores.

c) Dar á conocer los mejores productos vinícolas y alimenticios.

d) Ofrecer á los fabricantes de máquinas y útiles informaciones completas para el ejercicio de su industria.

e) Ofrecer un medio á los productores más modestos para dar á conocer sus productos en los mercados de la capital, con todas las garantías morales y con una seguridad financiera absoluta.

f) Tener locales á disposición de los productores para que sirvan de depósito temporal á las mercancías que envíen á Roma.

Además se ha instalado Exposición permanente de productos, abierta siempre al público, con un despacho dedicado á la degustación para facilitar las ventas.

Al finalizar cada año se repartirán premios y recompensas entre los mejores productores, dando al acto la mayor publicidad posible.

Para contribuir á los gastos que todo ello origina, los productores inscritos pagarán una cuota mensual, variable según la importancia de sus negocios.

NUEVAS TEORIAS SOBRE LOS ABO- NOS QUIMICOS

Según varios agrónomos americanos, la infertilidad de las tierras no procede de los elementos nutritivos para las plantas que las restan las sucesivas cosechas, sino de un cansancio ó, mejor dicho, cierta enfermedad producida por los excrementos que los vegetales acumulan en los suelos.

Estas toxinas vegetales son únicamente perjudiciales para la planta que las produce y no para las demás.

Según estos principios, la acción de los abonos minerales no se debe á los elementos nutritivos que aportan, sino más bien á la acción que producen con antitoxinas.

Confirmarse estas teorías, es posible que vieramos reemplazar las cantidades relativamente considerables de abonos que hoy se emplean por dosis pequeñas de otras materias mucho más activas y energías.

Por lo pronto, se hacen experiencias con el azufre y otras sustancias, estudiando con toda la posible exactitud el mecanismo de su acción para poder llegar á sentar conclusiones concretas sobre el asunto.

Como el asunto es por demás interesante y pudiera modificar por completo las prácticas agrícolas que hoy se recomiendan, ofrecemos á nuestros lectores informarles de cuanto con él concierne.

PROCESO INTERESANTE

Once procesados y cien testigos.

PAMPLONA. (Miércoles, noche.) Hoy ha comenzado á verse en la Audiencia la causa instruida con motivo del crimen cometido algún tiempo ha en el vecino pueblo de Rocafort.

Los criminales, según se recordará, después de dar muerte á la víctima, arrojaron su cadáver á una presa de agua, cerca del pueblo de Careche.

La vista de la causa durará lo menos cinco días, y ha producido gran expectación.

A la sesión de hoy ha asistido un enorme gentío.

Los procesados por este crimen son once, y hay citados para declarar cien testigos.

La prueba pericial y documental será muy extensa.

Informaciones del extranjero

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

14 de noviembre de 1862.
PARIS, 13. La Rusia había aceptado las proposiciones humanitarias de Francia sobre una mediación entre las partes beligerantes de los Estados Unidos; pero habiéndolas rechazado Inglaterra como inoportunas, se han roto definitivamente las negociaciones.
ROMA, 12. Han llegado el Príncipe de Gales y el Príncipe y la Princesa de Prusia.
BERLIN, 12. Se ha descubierto una conspiración, con ramificaciones en todas las provincias y en todos los distritos, cuyo objeto era restablecer la Polonia en los límites que tenía en 1772.
MESINA, 12. Dícese que ha fallecido el general Grivas.

TRIESTE, 11. Bonfos ha llegado a Atenas, siendo recibido con honores reales. Se designan en Grecia infinidad de Príncipes de todas las naciones para candidatos al Trono vacante.
En Zante ha habido demostraciones en favor de Inglaterra. Los soldados han fraternizado con el pueblo. Por otra parte, varios Ayuntamientos ícnicos han enviado exposiciones de simpatía al Gobierno provisional de Grecia.

EL CRIMEN DE BEZONS

El argelino Ibáñez fué amigo de Bonnot
Mató al marido de la administradora?
PARIS. El argelino Indalecio Ibáñez, nacido en Sidi-Bel-Abbés, de padres españoles, preso por la Policía, que le considera culpable del crimen de Bezons, sigue negando su culpabilidad y diciéndose inocente.
Como ya fué telefonado, unos enmascarados invadieron hace varios días la administración de correos de Bezons, robaron el dinero que había en la caja y mataron al marido de la administradora.
Fué visto en los alrededores de la administración, momentos antes de ser cometido el crimen, un ciclista, cuyas señas pusieron a la Policía sobre la pista de Ibáñez.
Dicho ciclista llevaba descubierta la cabeza. Un mecánico de Argenteuil, Luis Bernard, de veintitrés años, ha contado lo que sigue: «El jueves por la tarde tropecé en Bezons con un ciclista que llevaba la cabeza desnuda. Al pasar cerca de mí, extendió el brazo, me quitó la gorra, se la puso y luego se alejó pedaleando con furia, dejándome estupefacto.
Consternado, fui a Argenteuil y compré otra gorra.
El ciclista que me destorcó de tal manera no es otro que el Ibáñez, cuyo retrato publican los diarios.
El juez dispuso que Bernard fuera careado con Ibáñez.
El cargo fué emocionante.
Bernard, así que vio a Ibáñez, dijo: «No me engañes. Ese es el ciudadano que me quitó mi gorra.
«No sé lo que dice usted—replicó Ibáñez con una tranquilidad pasmosa.—No comprendo nada de toda esta historia.
«Ha sido usted, lo juro!
«Señor Bernard—dijo el juez.—Fíjese bien, porque lo que afirma es muy grave.
«Digo la verdad—replicó el mecánico.—Ese hombre es el que se llevó mi gorra. Lo reconozco, porque le vi bien la cara. Su gran barba negra, sus ojos vivos, en todo me fijé... Le reconocería entre mil...
Ibáñez contestó:
«No tengo nada que ver con el crimen de Bezons. Cuando me parezca oportuno, diré lo que hice el jueves. Es verdad que llevaba conmigo 103 francos; pero esa suma proviene de la venta, a un editor, de un libro sobre el espiritismo, que he escrito.
La Policía ha logrado incautarse de una bicicleta manchada de sangre.
Ibáñez tiene, en una mano, una pequeña herida.
Además, Ibáñez escribía en el semanario *La Anarquía*.
Conoció a Bonnot y a Garnier, aunque no se ha probado que les ayudara en sus crímenes.

DE UNO EN OTRO PAIS

Extraordinarias aventuras de un desertor

PARIS. Elías Fabián Morel, de veinticuatro años, natural de Nantes, condenado varias veces por diferentes delitos, entró de voluntario y por cinco años, en 1897, en el primer batallón de África.
Al cabo de un año abandonó el batallón, embarcándose en Argel con rumbo a Italia.
Volvió a Francia y detenido en Dunkerque fué conducido de nuevo a Argelia. Un Consejo de guerra lo condenó a un año de prisión como desertor.
Enviado al Kreider, Morel tomó parte en la campaña de Marruecos con su batallón, la cual formaba parte de una columna que operaba en la región de Uxda.
Cuando se encontraban en El-Merada, Morel y otros dos compañeros desertaron pasándose al enemigo.
Hechos prisioneros por los moros, los tres desertores fueron sentenciados a muerte y debían ser fusilados al día siguiente.
Durante la noche Morel y sus compañeros lograron fugarse.
Capturados otra vez por los moros, fué de nuevo conducido a Argel.

A pesar de la estrecha vigilancia a que se le sometió, Morel consiguió escaparse y pudo embarcar en un buque griego, que le dejó en Tripolitania.
De Trípoli marchó a Italia, donde se le detuvo tomándole por espía a sueldo de los turcos.
Puesto en libertad, por etapas, llegó a Tours. En dicha población consiguió trabajo como carpintero.
Pero la Policía lo descubrió y lo identificó fácilmente.
En la Comisaría Morel, llorando, contó sus extraordinarias aventuras.
Habla italiano, inglés y español a la perfección y eso le ha servido mucho en sus peregrinaciones singulares.
Será llevado a Argel, donde será perseguido por el delito de desertión ante el enemigo, crimen castigado con la pena capital.

JOBERANOS Y PRINCEPES
El desayuno del Emperador.
BUDAPEST. Anteayer se desarrolló en el castillo real de Buda un incidente cómico, del que hasta ahora no se ha tenido noticia. Como se sabe, lleva en el alojamiento varios días el Emperador y Rey Francisco José. Este, siguiendo su costumbre, levantóse muy temprano.
Tomó su baño, vistióse y pidió el desayuno. Su ayuda de cámara salió a una habitación inmediata.
En ella no habla nadie.
Tocó un timbre, y apareció el cocinero.
—¿El desayuno de Su Majestad!
—Acabo de colocarlo sobre esta mesal...
—¿Sobre cuál?
—Dios mío, se lo han llevado!
Sobre la mesa en cuestión no había nada absolutamente.
El ayuda de cámara y el cocinero se miraron consternados.
Mientras, el Emperador y Rey, que tenía hambre, decía desde su cuarto tocador:
—¿Pero no me traen el desayuno?
—El cocinero entró temblando.
—Majestad—dijo.—Un criminal ha robado el desayuno.
—¿Que le han robado?
—Sí. Consistía en varios platos fríos, entre ellos un magnífico jamón.
—¿Pues que me traigan otro desayuno.
—Al momento, Majestad.
Pero antes de irse a las cocinas, el celoso cocinero avisó a los agentes encargados de velar por la seguridad de Francisco José.
Dichos agentes registraron cuidadosamente la habitación donde el robo se había cometido.
Y vieron que en el tablero de la mesa donde el cocinero colocara el desayuno del Emperador había huellas de dedos manchados de hollín.
Cuando el cocinero supo este detalle dióse una palmada en la frente y exclamó:
—¿Ya sé quién es!...
—¿Quién?
—Un fumista que ha estado arreglando las estufas, que funcionaban mal!
Fueron a casa del fumista y lo encontraron en compañía de un bombero del castillo real. Ambos se comían fraternalmente el jamón destinado a Francisco José.
En cuanto a los otros platos, ya habían desaparecido en sus estómagos.
Han ingresado en la cárcel.
El Czarévitch, mejor.
PARIS. Telegrafían de San Petersburgo que el Czarévitch sigue mejor.
El Czar, para mostrar su contento, le indultado a un soldado de la guardia, que había sido condenado a cadena perpetua por haberse indisciplinado contra sus superiores.

RUSSIA Y TURQUIA
El Tribunal de arbitraje resuelve un viejo litigio
LA HAYA. El Tribunal de arbitraje de La Haya ha fallado en la cuestión de daños y perjuicios reclamados por Rusia a Turquía a causa del retraso en el pago de la indemnización de los daños sufridos por súbditos rusos durante la guerra ruso-turca de 1877-1878.
El Tribunal arbitral admite la responsabilidad de Turquía en el pago de intereses moratorios desde la reclamación de Rusia en 1891; pero establece que posteriormente a 1891 Rusia ha renunciado de un modo innegable a su derecho, conforme se desprende de la correspondencia diplomática que se ha cruzado.
En principio, la petición de Rusia ha sido admitida, pero se deniega por razones de hechos; de manera que Turquía no queda obligada a pagar intereses moratorios.

ha quedado restablecido el orden en la capital del Estado de Ceara.
Han sido dominadas las facciones y todo vuelve a su estado normal.
Disturbios.
PARIS. Hoy miércoles, los estudiantes de Derecho han vuelto a promover disturbios en el barrio Latino.
La Policía intervino, deteniendo a los más fogosos, que fueron luego puestos en libertad.
¿Está loco?
PARIS. Un cablegrama de Nueva York dice que ha comparecido ante sus jueces el individuo que atentó contra la vida de Roosevelt.
Los médicos encargados de observarle han dicho que creen que está loco.
Piden que se les permita someterle a un examen más largo y minucioso.

TANGER (Miércoles, tarde). Mañana se verificarán exequias por el ministro inglés, en la capilla protestante con asistencia del Cuerpo diplomático en pleno, de los elementos oficiales indígenas y de los Consulados.
Un torpedero llevará el féretro a Gibraltar, donde será embarcado para Londres.
Una protesta.
La modificación del servicio de correos ha originado una protesta de las administraciones extranjeras, fundada en que se pierde el correo del domingo.

Los heridos.
Por causa del siniestro han resultado heridos María Hernández, que viajaba en el tren mixto, y Cesáreo Font, carretero, que estaba en el muelle descargando harina.

Los Príncipes de Baviera
A las ocho de la noche salieron para Munich SS. AA. los Príncipes de Baviera D. Luis Fernando, doña Paz y doña Pilar.
Fueron deliberadamente con alguna anticipación a la estación del Norte, para tener tiempo de saludar a cuantos fueran a despedirlos.
La sala de descanso apenas bastaba para contener a los que rendían este homenaje de afecto a los Príncipes, y durante media hora se despidieron cariñosamente de todos.
En la estación estaban S. M. el Rey, los Infantes doña Isabel, doña Luisa, doña Beatriz, D. Fernando, D. Carlos y D. Alfonso; el Presidente del Consejo de Ministros, señor García Prieto.
El embajador de Alemania, el marqués de la Torre, los condes de San Rafael, el marqués de Zarco, los ayudantes del Infante don Fernando, señores duque de la Victoria y D. José Pulido; el maestro D. Emilio Serrano, el jefe superior de Policía, el coronel del Cuerpo de Seguridad y otros muchos.
Las damas de la Reina tenían numerosa representación.

LOS TRADICIONALISTAS
CERRALBO, JEFE
Nuestro querido colega «El Correo Español» ha publicado anoche la siguiente carta de D. Jaime de Borbón:
«Mi querido Pelú: Accediendo a tus reiteradas instancias, he venido en relevarte del cargo de delegado mío en España.
Muy a mi satisfacción lo has desempeñado; y conociendo la nobleza de tu corazón, estoy seguro de que la recompensa más preciosa para ti ha de ser la seguridad que te doy de la gratitud que te conservaré, por la lealtad, la recta intención y el espíritu levantado con que me has servido en el desempeño de tan difícil cargo.
Si consiento en relevarte de éste, lo hago para darte una prueba más de mi particular estima y de mi deseo de no abusar de tus fuerzas.
El asombroso y consolador incremento de nuestra comunión; el surgir de animosos «requetés» y de brillantes juventudes jaimistas por todos los ámbitos de la Península, desde Cádiz a la Coruña, en las regiones mismas que, hasta ahora, se mostraban más refractarias a nuestras ideas; los arrolladores progresos de éstas; la fiebre de acción que se observa en todos mis leales, hacen imposible el sistema de la delegación unipersonal.
Las fuerzas de un hombre, por grandes que sean, no bastan para llevar carga tan abrumadora; y se impone la necesidad de una representación colectiva, en la cual se distribuya el trabajo que hasta ahora caía exclusivamente sobre tus hombros.
He resultado, pues, nombrar una Junta Central que lleve la dirección de nuestros asuntos, y que estará compuesta de todos los senadores y diputados jaimistas y de todos nuestros jefes regionales, a los que se añadirá un vocal en representación del elemento militar.
A su frente he decidido colocar al marqués de Cerralbo, que ocupa en mi cariño sitio tan preferente, que tanto prestigio ha sabido conquistarse entre propios y extraños y que de tan merecida popularidad goza, lo mismo en las más altas esferas, que entre las profundas masas, orgullo y fuerza de nuestra causa.
Haz públicas estas manifestaciones mías; y, felicitándome de poder contar con tus valiosos servicios en el cargo que te corresponde de miembro de la nueva Junta, donde estoy seguro de encontrarte tan leal y tan sumiso como en la Delegación, pido a Dios que te guarde y quede siempre de corazón tu afectísimo,
Jaime».

PROVINCIAS
Para un mitin.
ZARAGOZA (Miércoles, tarde.) Los presidentes de las Sociedades obreras han visitado al gobernador pidiéndole permiso para celebrar el domingo un mitin en que se solicite la amnistía por procesos políticos, mejora del sueldo de los maestros y protestar contra la ley ferroviaria.
Toma de posesión.
PAMPLONA. (Miércoles, tarde.) Hoy ha tomado posesión de su cargo el nuevo representante de la Tabacalera en esta población, D. Joaquín Gastón.
Alumnos de Marina, aprobados.
CADIZ (Miércoles, tarde.) En la tanda novena, han sido aprobados en la Escuela Naval, en Francés, los alumnos D. Luciano Estremera Romero, D. Manuel Puente, D. Alonso Sanz García de Paredes, D. Felipe Pástor Gómez, D. Nicolás Velázquez Padilla, don Manuel Pasquín, D. Salvador Padilla Garrido y D. Gonzalo y D. Fernando Bruquete Llopis.
Fallecimiento.
GUADALAJARA. (Miércoles, mañana.) Ha fallecido el director del semanario «Flores y Abejas», D. Alfonso Martín, notable escritor, que gozaba de simpatías generales.
Éra corresponsal de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.
Visitas a Polavieja.
CADIZ. (Miércoles, noche.) Han visitado al general Polavieja las autoridades, generales y oficiales.
El general Polavieja insiste en manifestar que los liberales seguirán en el Poder hasta la aprobación de los presupuestos.
Destroyer griego.
CARTAGENA. (Miércoles, noche.) Ha zarpado con rumbo a Palermo el destroyer griego que entró ayer en este puerto a tomar carbón.
El «Cataluña».
Acaba de fundear en este puerto, procedente de Cádiz, el crucero *Cataluña*.
Viaje del Sr. Rodríguez.
SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) En el expreso pasará para Madrid el señor Rodríguez, amigo íntimo que era del Sr. Canalejas.
«Mundo, mundillo» en Bilbao.
BILBAO. (Miércoles, noche.) La compañía que dirigen Antonio Planas y Luis Llanos ha estrenado esta noche, en el teatro de los Campos Elíseos, la comedia *Mundo, mundillo*, de los hermanos Alvarez Quintero.
La obra ha obtenido un buen éxito. La interpretación ha sido esmerada.
Al final de todos los actos se ha alzado la cortina.
Escuadra inglesa en Vigo.
VIGO. (Miércoles, noche.) Procedente de las islas Azores ha entrado en esta ría, al anochecer, una escuadra inglesa compuesta por los cruceros *Levathan*, *Donagal*, *Berwick* y *Collant Arthur*.
Mañana, a las ocho de la mañana, cambiarán los saludos los bancos ingleses y las baterías de la plaza.
Después se harán las visitas oficiales entre el almirante Vereford, que manda la escuadra, y las autoridades.
TELEGRAMA OFICIAL
MELILLA 12. Capitán general a ministro Guerra.

MISCELANEA
El conflicto inglés.
PARIS. Dicen de Londres que el Gobierno Asquith, procediendo de acuerdo con la nota ofensiva que hizo publicar anteayer, después de su derrota en la Cámara de los Comunes, ha decidido anular la votación por medio de una contraenmienda y seguir luego la discusión del proyecto de «Home-Rules».

Una manifestación de sufragistas.
NUEVA YORK. Más de veinte mil sufragistas, formando una masa enorme y llevando faroles y antorchas de todas clases, han desfilado, en las primeras horas, por la Quinta Avenida.
Han presenciado el desfile, desde las aceras, más de cuatrocientas mil personas.
Antes de organizarse la manifestación se pronunciaron discursos en Unión Square, discursos que fueron extraordinariamente aplaudidos por inmenso público.
Torpedero a pique.
PARIS. Comunican de San Petersburgo que en el mar Báltico se ha ido a pique el torpedero ruso núm. 136.
La tripulación logró salvarse.
Al golfo Pérsico.
PARIS. Un cablegrama de Bombay dice que un regimiento del ejército angloindio ha sido enviado al golfo Pérsico.
El Parlamento portugués.
PARIS. Despachos de Lisboa dicen que el Parlamento ha reanudado sus sesiones.
El Presidente del Consejo ha dicho en un discurso que piensa dedicarse al arreglo de la cuestión económica.
El Sr. Machado pidió una amnistía para los presos y desterrados políticos.
Contestó el jefe del Gobierno manifestando que los ministros estudian la cuestión.
Orden restablecido.
PARIS. Comunican de Río Janeiro que

Ayer se me presentaron jefes de varias facciones de Bocoya y Beni Urriagel, algunos de ellos muy importantes, haciendo todos protestas de afecto a España, brindándonos su amistad y prometiendo trabajar porque la paz de que ahora gozamos sea duradera.

EN LA ESTACION DE VALENCIA

Choque de dos trenes

El choque.
VALENCIA. (Miércoles, noche.) En el muelle de carga del ferrocarril Central de Aragón ha ocurrido un choque que casualmente no ha tenido caracteres de catástrofe, como pudo haber sucedido dadas las circunstancias del accidente.
Estaba junto a los muelles de los almacenes del Central de Aragón, y, por tanto, en vía muerta, un tren de mercancías en cuyos vagones se cargaban harinas.
Al entrar en la estación el tren mixto procedente de Calatayud tomó la vía del muelle y fué a chocar con el mercancías referido.
La máquina del mixto quedó empotrada en el último vagón de mercancías, y al impulso que este tren recibió saltaron siete vagones al almacén, derribando una pared de sesenta centímetros de espesor y destrozando las pilas de sacos de harina.
Causas del accidente.
Todavía no se conoce la causa que motivó el siniestro, si fué por descuido del guardavía que recibió el tren mixto y lo envió equivocadamente a la vía del almacén, si es que saltó el desvío por no estar en buen estado, o por no obedecer las agujas a la palanca, o si ha sido intencionado por alguno que, después de estar preparado el desvío, movió las agujas con el propósito de ocasionar una catástrofe.
Esto el Juzgado lo depurará al realizar las diligencias sumariales.

Los heridos.
Por causa del siniestro han resultado heridos María Hernández, que viajaba en el tren mixto, y Cesáreo Font, carretero, que estaba en el muelle descargando harina.

Los Príncipes de Baviera
A las ocho de la noche salieron para Munich SS. AA. los Príncipes de Baviera D. Luis Fernando, doña Paz y doña Pilar.
Fueron deliberadamente con alguna anticipación a la estación del Norte, para tener tiempo de saludar a cuantos fueran a despedirlos.
La sala de descanso apenas bastaba para contener a los que rendían este homenaje de afecto a los Príncipes, y durante media hora se despidieron cariñosamente de todos.
En la estación estaban S. M. el Rey, los Infantes doña Isabel, doña Luisa, doña Beatriz, D. Fernando, D. Carlos y D. Alfonso; el Presidente del Consejo de Ministros, señor García Prieto.
El embajador de Alemania, el marqués de la Torre, los condes de San Rafael, el marqués de Zarco, los ayudantes del Infante don Fernando, señores duque de la Victoria y D. José Pulido; el maestro D. Emilio Serrano, el jefe superior de Policía, el coronel del Cuerpo de Seguridad y otros muchos.
Las damas de la Reina tenían numerosa representación.

LOS TRADICIONALISTAS
CERRALBO, JEFE
Nuestro querido colega «El Correo Español» ha publicado anoche la siguiente carta de D. Jaime de Borbón:
«Mi querido Pelú: Accediendo a tus reiteradas instancias, he venido en relevarte del cargo de delegado mío en España.
Muy a mi satisfacción lo has desempeñado; y conociendo la nobleza de tu corazón, estoy seguro de que la recompensa más preciosa para ti ha de ser la seguridad que te doy de la gratitud que te conservaré, por la lealtad, la recta intención y el espíritu levantado con que me has servido en el desempeño de tan difícil cargo.
Si consiento en relevarte de éste, lo hago para darte una prueba más de mi particular estima y de mi deseo de no abusar de tus fuerzas.
El asombroso y consolador incremento de nuestra comunión; el surgir de animosos «requetés» y de brillantes juventudes jaimistas por todos los ámbitos de la Península, desde Cádiz a la Coruña, en las regiones mismas que, hasta ahora, se mostraban más refractarias a nuestras ideas; los arrolladores progresos de éstas; la fiebre de acción que se observa en todos mis leales, hacen imposible el sistema de la delegación unipersonal.
Las fuerzas de un hombre, por grandes que sean, no bastan para llevar carga tan abrumadora; y se impone la necesidad de una representación colectiva, en la cual se distribuya el trabajo que hasta ahora caía exclusivamente sobre tus hombros.
He resultado, pues, nombrar una Junta Central que lleve la dirección de nuestros asuntos, y que estará compuesta de todos los senadores y diputados jaimistas y de todos nuestros jefes regionales, a los que se añadirá un vocal en representación del elemento militar.
A su frente he decidido colocar al marqués de Cerralbo, que ocupa en mi cariño sitio tan preferente, que tanto prestigio ha sabido conquistarse entre propios y extraños y que de tan merecida popularidad goza, lo mismo en las más altas esferas, que entre las profundas masas, orgullo y fuerza de nuestra causa.
Haz públicas estas manifestaciones mías; y, felicitándome de poder contar con tus valiosos servicios en el cargo que te corresponde de miembro de la nueva Junta, donde estoy seguro de encontrarte tan leal y tan sumiso como en la Delegación, pido a Dios que te guarde y quede siempre de corazón tu afectísimo,
Jaime».

LOS TRADICIONALISTAS
CERRALBO, JEFE
Nuestro querido colega «El Correo Español» ha publicado anoche la siguiente carta de D. Jaime de Borbón:
«Mi querido Pelú: Accediendo a tus reiteradas instancias, he venido en relevarte del cargo de delegado mío en España.
Muy a mi satisfacción lo has desempeñado; y conociendo la nobleza de tu corazón, estoy seguro de que la recompensa más preciosa para ti ha de ser la seguridad que te doy de la gratitud que te conservaré, por la lealtad, la recta intención y el espíritu levantado con que me has servido en el desempeño de tan difícil cargo.
Si consiento en relevarte de éste, lo hago para darte una prueba más de mi particular estima y de mi deseo de no abusar de tus fuerzas.
El asombroso y consolador incremento de nuestra comunión; el surgir de animosos «requetés» y de brillantes juventudes jaimistas por todos los ámbitos de la Península, desde Cádiz a la Coruña, en las regiones mismas que, hasta ahora, se mostraban más refractarias a nuestras ideas; los arrolladores progresos de éstas; la fiebre de acción que se observa en todos mis leales, hacen imposible el sistema de la delegación unipersonal.
Las fuerzas de un hombre, por grandes que sean, no bastan para llevar carga tan abrumadora; y se impone la necesidad de una representación colectiva, en la cual se distribuya el trabajo que hasta ahora caía exclusivamente sobre tus hombros.
He resultado, pues, nombrar una Junta Central que lleve la dirección de nuestros asuntos, y que estará compuesta de todos los senadores y diputados jaimistas y de todos nuestros jefes regionales, a los que se añadirá un vocal en representación del elemento militar.
A su frente he decidido colocar al marqués de Cerralbo, que ocupa en mi cariño sitio tan preferente, que tanto prestigio ha sabido conquistarse entre propios y extraños y que de tan merecida popularidad goza, lo mismo en las más altas esferas, que entre las profundas masas, orgullo y fuerza de nuestra causa.
Haz públicas estas manifestaciones mías; y, felicitándome de poder contar con tus valiosos servicios en el cargo que te corresponde de miembro de la nueva Junta, donde estoy seguro de encontrarte tan leal y tan sumiso como en la Delegación, pido a Dios que te guarde y quede siempre de corazón tu afectísimo,
Jaime».

LOS TRADICIONALISTAS
CERRALBO, JEFE
Nuestro querido colega «El Correo Español» ha publicado anoche la siguiente carta de D. Jaime de Borbón:
«Mi querido Pelú: Accediendo a tus reiteradas instancias, he venido en relevarte del cargo de delegado mío en España.
Muy a mi satisfacción lo has desempeñado; y conociendo la nobleza de tu corazón, estoy seguro de que la recompensa más preciosa para ti ha de ser la seguridad que te doy de la gratitud que te conservaré, por la lealtad, la recta intención y el espíritu levantado con que me has servido en el desempeño de tan difícil cargo.
Si consiento en relevarte de éste, lo hago para darte una prueba más de mi particular estima y de mi deseo de no abusar de tus fuerzas.
El asombroso y consolador incremento de nuestra comunión; el surgir de animosos «requetés» y de brillantes juventudes jaimistas por todos los ámbitos de la Península, desde Cádiz a la Coruña, en las regiones mismas que, hasta ahora, se mostraban más refractarias a nuestras ideas; los arrolladores progresos de éstas; la fiebre de acción que se observa en todos mis leales, hacen imposible el sistema de la delegación unipersonal.
Las fuerzas de un hombre, por grandes que sean, no bastan para llevar carga tan abrumadora; y se impone la necesidad de una representación colectiva, en la cual se distribuya el trabajo que hasta ahora caía exclusivamente sobre tus hombros.
He resultado, pues, nombrar una Junta Central que lleve la dirección de nuestros asuntos, y que estará compuesta de todos los senadores y diputados jaimistas y de todos nuestros jefes regionales, a los que se añadirá un vocal en representación del elemento militar.
A su frente he decidido colocar al marqués de Cerralbo, que ocupa en mi cariño sitio tan preferente, que tanto prestigio ha sabido conquistarse entre propios y extraños y que de tan merecida popularidad goza, lo mismo en las más altas esferas, que entre las profundas masas, orgullo y fuerza de nuestra causa.
Haz públicas estas manifestaciones mías; y, felicitándome de poder contar con tus valiosos servicios en el cargo que te corresponde de miembro de la nueva Junta, donde estoy seguro de encontrarte tan leal y tan sumiso como en la Delegación, pido a Dios que te guarde y quede siempre de corazón tu afectísimo,
Jaime».

LOS TRADICIONALISTAS
CERRALBO, JEFE
Nuestro querido colega «El Correo Español» ha publicado anoche la siguiente carta de D. Jaime de Borbón:
«Mi querido Pelú: Accediendo a tus reiteradas instancias, he venido en relevarte del cargo de delegado mío en España.
Muy a mi satisfacción lo has desempeñado; y conociendo la nobleza de tu corazón, estoy seguro de que la recompensa más preciosa para ti ha de ser la seguridad que te doy de la gratitud que te conservaré, por la lealtad, la recta intención y el espíritu levantado con que me has servido en el desempeño de tan difícil cargo.
Si consiento en relevarte de éste, lo hago para darte una prueba más de mi particular estima y de mi deseo de no abusar de tus fuerzas.
El asombroso y consolador incremento de nuestra comunión; el surgir de animosos «requetés» y de brillantes juventudes jaimistas por todos los ámbitos de la Península, desde Cádiz a la Coruña, en las regiones mismas que, hasta ahora, se mostraban más refractarias a nuestras ideas; los arrolladores progresos de éstas; la fiebre de acción que se observa en todos mis leales, hacen imposible el sistema de la delegación unipersonal.
Las fuerzas de un hombre, por grandes que sean, no bastan para llevar carga tan abrumadora; y se impone la necesidad de una representación colectiva, en la cual se distribuya el trabajo que hasta ahora caía exclusivamente sobre tus hombros.
He resultado, pues, nombrar una Junta Central que lleve la dirección de nuestros asuntos, y que estará compuesta de todos los senadores y diputados jaimistas y de todos nuestros jefes regionales, a los que se añadirá un vocal en representación del elemento militar.
A su frente he decidido colocar al marqués de Cerralbo, que ocupa en mi cariño sitio tan preferente, que tanto prestigio ha sabido conquistarse entre propios y extraños y que de tan merecida popularidad goza, lo mismo en las más altas esferas, que entre las profundas masas, orgullo y fuerza de nuestra causa.
Haz públicas estas manifestaciones mías; y, felicitándome de poder contar con tus valiosos servicios en el cargo que te corresponde de miembro de la nueva Junta, donde estoy seguro de encontrarte tan leal y tan sumiso como en la Delegación, pido a Dios que te guarde y quede siempre de corazón tu afectísimo,
Jaime».

Teatro Español

PRESENTACION DE LA AREVALO
Cierta que la actual compañía del teatro Español no cuenta con una actriz como María Guerrero, ni con un actor como Enrique Borrás; pero el conjunto es, en cambio, muy aceptable. Cuando Bonaventura o los Quinteros estrenen allí—yo supongo que, si quiera por complacer al maestro de todos, D. Emilio Pérez Galdós, estrenarán—podrán contar con dos primeras actrices como Matilde Moreno y Antonia Arévalo y con actores como Fuentes, Tallaví y Sepúlveda.
A Matilde Moreno la conocemos sobradamente en Madrid y la tenemos por una de las más fundadas esperanzas del arte dramático. Su estudio y acción la hicieron progresar últimamente en gran medida. Su talento de verso le permite abarcar desde la tragedia hasta el sainete. Del comienzo de la temporada acá, la hemos visto hacerse aplaudir en D. Ramón de la Cruz, y en *Los intereses creados*, y en *Amores y amorios* y en *Don Juan Tenorio*. Tras de este rudo esfuerzo y de esta afortunada prueba múltiple, la señorita Moreno tenía derecho a un breve descanso. A esta razón y a que la propia linda actriz, con honrosa modestia, creyó necesario buscar otra que la complementara, se ha debido el ingreso de Antonia Arévalo en la compañía del teatro Español.
A la señorita Arévalo en Madrid la habíamos visto efímera y parcialmente. Hizo una breve temporada en la Zarzuela, donde fué una Ofelia discretísima.
Referencias de provincias y de América nos habían ponderado las excelencias de Antonia Arévalo, como actriz de comedia moderna principalmente. Y no estamos tan sobrados de artistas con aptitudes para desempeñar primeros papeles que no sea interesantísima la aparición de una buena comediante en los escenarios madrileños. La presentación de la señorita Arévalo era, pues, esperada con firme y natural curiosidad. El resultado ha sido enteramente bueno. La hermosa artista puede estar satisfecha.

Mala elección tuvo, a mi juicio, la señorita Arévalo al preferir *La zagala* para presentarse a nuestro público. Es esta comedia una de las más endebles que los Sres. Alvarez Quintero han producido. Lo infantil de la fábula, lo lento de la acción, lo grotesco de los tipos más importantes, lo artificioso y pueril de algunos recursos (como el del retrato en el final del acto segundo), lo falso del conflicto dramático, todo contribuye a que *La zagala* se haga pesada y sea inconsistente.
Los Alvarez Quintero no fueron en esta comedia fieles siempre a su técnica de procedimientos sencillos, ni acertaron a crear verdaderos caracteres humanos, sino desgarradas caricaturas, comenzando por *don Baltasar de Quiñones* y la propia *Encarna*.
Este doble efecto de fragilidad y pesadez me hizo *La zagala* al estrenarla la compañía Guerrero-Mendoza hace años y volvió a hacerme anochecer.
Los aparentes defectos de algunos intérpretes no deben atribuirse a los cómicos, sino a la comedia misma. Tal es, por ejemplo, el imprescindible énfasis declamatorio de *don Baltasar* (Sr. Fuentes) durante toda la obra; otro tanto ocurre con las exaltadas sensiblerías de *Carmita* (Srta. Sampedro) en el cuarto acto.
La Srta. Arévalo está muy acertada en el papel de la protagonista. Así lo creo, por lo menos, muy sinceramente. Ha tenido desde luego el tino de no incurrir, como otras actrices, en la imitación servil de María Guerrero, creadora insigne é incomparable de *La zagala*.
La Srta. Arévalo da al tipo de *Encarna* otro aspecto y otra psicología. Lo hace menos alegre y luminoso, para revestirlo principalmente de ingenuidad y ternura. Ambas concepciones son posibles y se presentan lógicas. Lo mismo podemos enamorarnos de las risas sonoras y de las alegrías pintorescas que del encogimiento infantil y de la bondad tímida.
Se recomienda la Srta. Arévalo por dos condiciones excelentes: la naturalidad en el decir y la sobriedad en la acción. Así lo apreció el público y la aplaudió en varias ocasiones largamente.
El Sr. Fuentes trató con mucho talento de suavizar el tipo de *don Baltasar*, más ni él ni nadie puede convertir una caricatura en un retrato. En el *don Baltasar*, como en el *Po-lanco*, nadie puede ver sino una figura enteramente cómica. Los Alvarez Quintero, maestros en el arte de hacer reír, consiguieron nuevamente dar al público frecuentes ocasiones de risa; pero fué a costa de recargar las tintas con exceso.
Bien el Sr. Sepúlveda.
La Srta. Calderón, la Srta. Becmejo, las señoritas Sampedro y Abrines, con los señores Joriz, Maximino y demás intérpretes, compusieron un conjunto agradable.
La buena dirección de Pérez Galdós y los afanes de la Empresa Madriza por complacer al público se manifestaron una vez más anoche.

CARAMANCHEL
FL VINITOR
Dos fricciones diarias bastan para fortalecer el cabello y evitar radicalmente su caída.

TELEGRAFIA SIN HILOS
Según informes que nos merecen entero crédito, las grandes Sociedades de telegrafía sin hilos «Telefunken» y «Marconi», han resuelto retirar las demandas que reciprocamente presentaron sobre usurpación de privilegio de invención.

EL TIU XUAN
Divertido libro hable. Costumbres asturianas. En librerías y casa autor, Canga de Onís, 1 peseta.

EL TIU XUAN
Divertido libro hable. Costumbres asturianas. En librerías y casa autor, Canga de Onís, 1 peseta.

EL TIU XUAN
Divertido libro hable. Costumbres asturianas. En librerías y casa autor, Canga de Onís, 1 peseta.

EL TIU XUAN
Divertido libro hable. Costumbres asturianas. En librerías y casa autor, Canga de Onís, 1 peseta.

EL TIU XUAN
Divertido libro hable. Costumbres asturianas. En librerías y casa autor, Canga de Onís, 1 peseta.

EL TIU XUAN
Divertido libro hable. Costumbres asturianas. En librerías y casa autor, Canga de Onís, 1 peseta.

EL TIU XUAN
Divertido libro hable. Costumbres asturianas. En librerías y casa autor, Canga de Onís, 1 peseta.

—No, señor; más que para servirle.
—Pues yo sí te conozco—le dijo el desconocido tuteándole.—Eres Emilio Coronas y fuiste aprendiz en un taller de Zaragoza.
Cayó entonces el pintor en la cuenta de quién era su interelante y se mostró contento de volverle a ver.
Dijo Pardifias que hacía sólo dos días que estaba en Madrid y le propuso estar de huésped en su casa. El pintor aceptó. El hospedaje se ajustó en seis reales diarios con las tres comidas.
Estuvo en la casa de la calle de Carlos Rubio hasta el día 20 de julio, en que marchó a Burdeos. El mismo Emilio le vio tomar billete para San Sebastián; ignora si después fue a la población francesa.
Pardifias justificó su marcha diciendo que le llamaba un hermano suyo que vivía en Burdeos.
No se le volvió a ver en Madrid. Algún tiempo después—hace un mes próximamente—el matrimonio recibió una carta y dos tarjetas postales de su antiguo huésped. La carta—que posee el Juzgado—tenía las señas de su domicilio de la capital de la República, pero el matrimonio no las recuerda.

NUEVAMENTE EN MADRID

El último domingo, por la mañana, el matrimonio se vio sorprendido con la presencia de Pardifias, que dijo acababa de llegar en el tren. Eran las siete de la mañana.
—¿A qué hora has llegado?—le preguntó el marido.
—A las cinco. Y tengo la maleta en una taberna, frente a la estación.
Daremos cuenta de lo ocurrido durante los tres días de su permanencia en Madrid.
Domingo 10.—Llegó, como decimos, a las siete, a la calle de Carlos Rubio. Comió y salió nuevamente, regresando con la maleta a las nueve y media.
Volvió a salir, y antes de las doce, según dice la mujer, y a la una, según afirma el marido, regresó a su casa. Es presumible que estuviera en el mitin de la Gran Vía, celebrado a la memoria del anarquista Ferrer.
Trajo un libro de Astronomía, edición, dijo, que no encontró en París. Comió con el matrimonio y estuvo en casa hasta las cinco de la tarde. A dicha hora salió con Emilio, volvió a cenar y convidó a la familia al cine Luminoso, de los Cuatro Caminos, regresando a acostarse.
Lunes 11.—Se levantó a las ocho y media, almorzó fuerte y no volvió hasta las siete y media de la tarde. Es decir, que se pasó el día fuera de casa. Comió fuera de ella, y cuando volvió dijo que había estado en el Congreso.
—Al pasar por allí—dijo—se me ocurrió entrar; el portero estuvo muy amable; me quitó y me puso el gabán, como si se tratara de un personaje.
El lunes habló Canalejas en el Congreso y su asesino debió oír sus palabras.
Ya no volvió a salir. Cenó y se acostó.
Martes 12.—Día del crimen. Salí a las nueve y media, después de haber desayunado un par de huevos, uisques y pan. No volvió.

EL CARACTER DEL ANARQUISTA

El pintor Emilio Coronas trabaja en el arreglo del palacio de la señora marquesa de Monteiro, de la calle de Montesquiza.
Allí nos trasladamos y hablamos con él. Es Emilio el único amigo que hasta ahora aparece tuviera el anarquista en Madrid. Se trata de un hombre sencillo y amable.
Refirió la historia de Pardifias en análogo sentido que su mujer lo había hecho antes. Lugar donde le conoció; su sorpresa al reconocerle después de catorce años, en la calle de Carretas, y la que experimentó el domingo último cuando se presentó el anarquista en su casa.
Asegura el pintor que jamás sospechó de Pardifias que fuera anarquista. Nunca le oyo hablar de política. Jamás comentó los procedimientos de gobierno de nuestros gobernantes; no tuvo una frase para los atentados cometidos en España o en el extranjero; no habló de nada que se refiriera a ideas disolventes o libertarias. Estas manifestaciones del pintor, ¿son ciertas o no lo son? ¿Habla con sinceridad o calla, impulsado por el temor de verse molestado por el Juzgado, y tal vez complicado en el proceso?
El pintor justifica esto diciendo que el anarquista era un hombre reservadísimo, no hablaba sino palabras sueltas; no hubo manera de discutir jamás con él; nunca se le oyó hablar de política.
—¿Saben ustedes—nos decía el pintor—qué periódico era el suyo? El A B C, que compraba diariamente.
Es verdaderamente rara esta predilección de un anarquista por un periódico moderado.
También leía con frecuencia La Tribuna y los periódicos ilustrados. Sin duda eran los grabados los que le atraían.
No se le vio nunca El País ni España Nueva. El Liberal sí lo compraba alguna vez.
—¿Y amigos?—preguntamos.
—No los conocimos ninguno. Nadie vino durante su estancia de marzo a julio, ni en los dos días últimos, a preguntarle por él. Salía solo y le fastidiaba que yo le acompañara por la calle. Muchas veces me decía:
—Emilio, no te incomodes si no voy contigo ni te contengo gran parte de las veces. Como estoy solo en el mundo, puesto que mis padres viven en el pueblo, soy huracán y no me gusta hablar...
No le gustaban ni los toros ni el teatro. No le divertía nada.
No le placía comer carne ni pescado, y se alimentaba casi exclusivamente de legumbres. No bebía. No jugaba. No se le conoció relación alguna con mujeres, excepto las dos novias que tuvo, como se verá más adelante.
Su pasión era la astronomía, y compraba todos los libros que hablaban de esta ciencia.

UNA NOVIA EN SANTANDER

El anarquista Pardifias estuvo seis años en Cuba, según nos ha dicho su patrono, el pintor.
Vino en febrero a España en compañía de un muchacho que tenía una hermana en San-

tander, donde desembarcaron en el dicho mes de febrero.
Se hizo gran amigo de la familia de la muchacha y acabó por tener relaciones con ésta. Se llama la joven Balbina, y su aspecto, por la fotografía que el anarquista llevaba consigo—y que no es la que le encontró en el bolsillo el Juzgado—era el de una campesina.
Tuvo relaciones con ella el anarquista hasta el mes de julio. Dijo entonces que se había cansado de ella y la dejó, o bien fue él el abandonado. Lo cierto es que riñeron.

EL ANARQUISTA EN PALACIO

Tenía dicha Balbina, la novia de Pardifias, unos tíos en Madrid, que son porteros del Palacio Real hace más de veinticinco años.
A dichos porteros fué a verles el anarquista con mucha frecuencia durante su permanencia en Madrid el verano último. El pintor ignora el nombre de estos servidores palatinos.
El nuevo amor del anarquista era una mujer casada que reside en Francia, española. No sabe más del matrimonio de la calle de Carlos Rubio.

NO FUE PERSEGUIDO

Durante su estancia en Madrid nadie ha venido preguntando por Pardifias, ni ningún policía le ha perseguido; salía libremente a la calle, y trabajó en el Hotel Palace sin ser molestado por nadie.
Esta afirmación la ha hecho el pintor Emilio.

UN AMIGO DEL ANARQUISTA

No hemos podido sacar nada en limpio respecto a correspondencia y amistades del anarquista. Emilio Corona dice que no le conoció amigo ninguno. Sólo en la obra del Hotel Palace simpatizó con un obrero llamado Serrano, que marchó súbitamente a San Sebastián, sin despedirse de nadie.
Recibió alguna correspondencia de Burdeos, Cuba y de París; pero ignora el pintor quién eran las cartas y lo que decían.

LA PISTOLA

Debido comprarla el mismo día del crimen o el anterior; pero no hay seguridades respecto de esto.
La mujer del pintor no le vio abrir la maleta el día del crimen, antes de salir de casa, lo que quiere decir que, o la llevaba en el bolsillo del traje, o la compró después.

EL PARTIDO LIBERAL

La situación política

A las diez y media estuvo en Palacio el Presidente interino del Consejo de ministros. Permaneció media hora en el despacho de S. M. conversando de los asuntos de mayor actualidad, y salió para asistir en el Congreso a la misa de las once rezada en sufragio del alma del Sr. Canalejas.
Cuando abandonaba la estancia regia llegó a Palacio el Sr. Moret, llamado por el Monarca.

El Sr. García Prieto creía que el Sr. Moret sería encargado por S. M. de presidir el Gobierno.

El Sr. Moret tuvo con el Rey una entrevista de más de una hora. Parecía indudable su elevación a los Consejos de la Corona como primer ministro y causó gran sorpresa oírle al salir del despacho de S. M. que no estaba encargado de presidir el Gobierno, y que continuaría el actual Ministerio, tal como se halla constituido.

El Sr. Moret dijo, además, que S. M. le había pedido infinitos datos que con lealtad le había suministrado.
No hay, pues, resolución alguna del Monarca encargando al Sr. Moret la Presidencia del Gabinete.

Los políticos comentan lo sucedido, y muchos creen que el Sr. Moret no podía aceptar el alto cargo con el solo fin de llegar a la aprobación de los Presupuestos, y si solamente mereciendo la ulterior confianza de la Corona.

La prerrogativa regia, por otro lado, debe estar siempre libre y expedita para acomodarse a las circunstancias y a los requerimientos del bien público, sin que compromiso alguno estorbe su acción soberana.
Las consultas todas estuvieron conformes en la urgencia de la aprobación de los Presupuestos, y en los partidos gubernamentales no habrá seguramente quien estorbe y se oponga a que sea legalizada la situación económica.

EN EL CONGRESO

Terminado el entierro, el Congreso recobró una animación extraordinaria.
Los pasillos, cuajados de diputados y senadores, casi todos ellos liberales, y muy pocos conservadores.
Fueron reuniéndose muchos diputados canalejistas, y entre éstos arraigó la idea, ya anunciada ayer mañana, de reunirse.
Unos decían que no tendría carácter político; otros, que era sencillamente para apoyar en la primera sesión del Congreso una proposición pidiendo una pensión para la familia del Sr. Canalejas idéntica a la concedida a la de Prim; nadie daba idea exacta del carácter que iba a tener.
Observábase una gran división de pareceres respecto a la mayor o menor oportunidad de la reunión.
Por fin, decidieron muchos celebrar la reunión.
Esta se celebró en la Sección segunda, y de ella se facilitó la siguiente Nota oficiosa:
«En la Sección segunda del Congreso se reunieron varios senadores y diputados que, fieles a la memoria del insigne Canalejas, desean mantener su programa democrático y su significación en la historia política de España.
La reunión fué meramente preparatoria de otra que se celebrará el viernes en la Sección segunda del Congreso, a las cinco de la tarde, para concertar la línea de conducta que se haya de seguir en lo presente y en lo futuro.
Sirva esta noticia de público aviso a los senadores y diputados que quieran acudir a la expresada reunión.»

Entre tanto esa reunión se verificaba, algunos ex ministros liberales se reunían en uno de los despachos de la Cámara y tenían un cambio de impresiones.

Los concurrentes al Congreso estaban avisados de noticias.
A cada momento circulaba una distinta, y era comentada.

Tan pronto se decía que había llegado un senador afirmando que había sido llamado de nuevo a Palacio el Sr. Montero Ríos y que éste había sido encargado de presidir el Gobierno, como se hacía circular que el Sr. Moret estaba de nuevo también en Palacio.

Esto último encontraba en algunos cierta resistencia, porque, suponiéndose enterados de cómo piensa el Sr. Moret, declaraban que éste no estaba muy conforme con el Tratado.

En fin, versiones y especies para todos los gustos.

MONTERO EN PALACIO

Cuando aun estaban en la Cámara los representantes de las Juventudes monárquicas, conversando con SS. MM., llegó a Palacio el Presidente del Senado, D. Eugenio Montero Ríos, llamado por la Corona.

Estuvo de consulta una media hora, y salió contento y expansivo.
Los periodistas que hacen la información en Palacio le dieron la enhorabuena por haber cumplido hoy ochenta años.

La aceptó con mucho gusto, diciendo:
—Precisamente los cumplo en estos momentos. No dirán que los llevo mal, pues esta tarde he estado tres horas en la Puerta de Atocha, presenciando el desfile de las tropas, al lado de S. M., con tiempo bien desahogado.

Entrando en conversación política, le dijeron:
—¿Es usted el Presidente del Consejo de Ministros?
—Nada de eso—contestó.—He venido a Palacio a felicitar a S. M. por la constante ovación que ha recibido esta tarde en el entierro del Sr. Canalejas.

Como viera en nosotros alguna muestra de incredulidad, exclamó:
—Yo no miento nunca. Lo que a veces hago es reservar la verdad.
Para satisfacer los visibles deseos de información política de los que le rodeábamos, dijo estas palabras:

—Yo no veo motivo para que pase nada, por lo menos, en unos días.
No fué poco decir.

El Sr. García Prieto habló breves momentos con S. M. el Rey anoche en la estación del Norte con ocasión de despedir a los Príncipes de Baviera.
Después se supo que el Monarca le había citado para hoy a las once.

Muchos dieron la enhorabuena al señor García Prieto, con motivo de ser Presidente del Consejo, y el distinguido añadió: accidental, revelando así que S. M. el Rey no había resuelto aun este asunto.

Lo que está fuera de duda es que la solución que se dé será solamente hasta la terminación del Convenio con Francia y la aprobación de los Presupuestos.
El despacho del Sr. García Prieto con Su Majestad, a las once de la mañana, podrá ser en tal sentido interesante, enterañando la solución.

Seguía anoche reinando una gran confusión política.
Conocida de una manera exacta, autorizada, la actitud del Sr. Montero Ríos, hablábase de la que se atribuía al Sr. Moret.

Si entrar a comprobar la veracidad de cuanto acerca de éste último se decía, cuantos lo escuchaban se abstienen de comentarios, sin duda, porque no creían que el momento era el más adecuado para juzgar determinadas actitudes.
Limitábase a respetarlas.

Mucho se hablaba de la actitud del señor García Prieto.
Personas, que sin duda la conocen, afirmaban que el señor ministro de Estado no había podido estar más explícito ni más sincero con la Corona.

«Tenía el compromiso—parece que ha dicho el Rey—de estar en el Gobierno hasta el 31 de diciembre. En más de una ocasión se lo repetí al Sr. Canalejas.

Ese compromiso tengo que ratificarlo hoy, más obligado por las circunstancias presentes.
El Rey puede disponer de mí en el Gobierno.

No he de dificultar yo en lo más mínimo la iniciativa regia.
Cualquier personalidad del partido liberal, el Sr. Moret, por ejemplo, puede encargarse de la jefatura del Gobierno.

No hay incompatibilidad con ninguno de los ministros, y, por supuesto, tampoco conmigo.»

Ésa es en síntesis la actitud del Sr. García Prieto.

Hoy, a las once de la mañana, concurrirá el Sr. García Prieto a despachar con el Rey.
Para por la mañana está llamado a Palacio el señor conde de Romanones.

La gente política recuerda sus manifestaciones a la Corona respecto a la composición de la mayoría del Congreso, y llega a admitir la probabilidad de que pueda encargarse de la formación del Gobierno, a menos que tratara la Corona al llamarle de conocer el apoyo que pudiera prestar al actual Gobierno tal como está constituido.

Se admiten las dos versiones, no faltando que ayes anoche hicieron hincapié bastante en la primera.

UNA VERSION INTERESANTE

Nuestro querido colega El Imparcial publica la siguiente versión acerca del Consejo de ministros que ayer presidió Su Majestad el Rey:
«El Rey, después de ver el cadáver del señor Canalejas, se dirigió al despacho del ministro de la Gobernación, y ocupó el asiento de éste.
El Sr. Barroso se sentó en el que en los

Consejos ordinarios suele ocupar el Sr. García Prieto.
El Sr. Alba, en el que ocupaba el señor Canalejas.

Habló S. M. diciendo elocuentes y sentidas frases sobre el triste suceso que motivaba el Consejo.

Añadió que la misma dolorosa gravedad de las circunstancias imponía dominar la emoción que todos sentían para cumplir sus ineludibles deberes, y que veía obligado a recordar una frase vulgar, pero que era muy apropiada a aquel instante: «El Rey ha muerto! ¡Viva el Rey!»

Concluyó invitando a sus ministros a exponer las respectivas opiniones.

A las palabras de S. M. siguió un largo silencio que ningún ministro interrumpió.
De nuevo habló el Rey, diciendo que suponía que el Gobierno, en vista de lo ocurrido, habría pensado lo que procede; pero que, dado el silencio de los ministros, él manifestaba que, a su juicio, procedía la continuación del actual Gabinete con una presidencia interina hasta la aprobación de los Presupuestos y del Tratado con Francia.

De nuevo, a las palabras del Soberano, siguió el silencio de los ministros.
Sin duda, como nadie hablase, el Sr. Alba se consideró obligado a hacerlo, y, con la venia del Rey, hizo uso de la palabra.

Dijo, poco más o menos:
—Señor: aunque yo me considero el menos autorizado de todos mis dignos compañeros, defiriendo a la invitación de Vuestra Majestad, diré con toda lealtad lo que yo pienso.

El ministro de Instrucción pública, con todas las salvedades del mayor respeto, se declaró en desacuerdo con la opinión del Rey.

Para el joven ministro, desaparecido el gran cerebro y la gran figura del Ministerio, debía recordarse que el Sr. Canalejas era un aglutinante de las varias tendencias, y aun cuando la cordialidad evidente de los ministros daba homogeneidad a sus pensamientos, entendía que había llegado el momento de dimitir, dejando libre al Rey para que procediese a las consultas acostumbradas en casos análogos y resolver más tarde la sabiduría de la Corona como entendiéndose mejor a los altos intereses que representa.

El discurso del Sr. Alba fué escuchado con atención por S. M., y al concluirlo preguntó el Rey la opinión de los demás ministros.

El Sr. García Prieto recogió los puntos culminantes de lo dicho por el Sr. Alba, con el cual se mostró de total acuerdo, declarando que suscribía todas sus manifestaciones.

Del propio modo se expresaron los demás ministros.
Entonces el Rey dijo que, aceptando el criterio del Gobierno, procedería por la tarde a las consultas; pero que, entretanto, se designase a uno de los ministros para que se encargase de la Presidencia interinamente.

El Sr. Barroso manifestó que, por circunstancias especiales de política exterior, entendía que debiera designarse al marqués de Alhucemas.

Todos los compañeros abonaron la propuesta, y el Rey, levantándose, dijo al señor García Prieto:

—Tú quedas encargado de la Presidencia, y ocúpate de llenar las formalidades que proceden.
El Consejo habla terminado.»

Telegramas de pésame

S. M. el Rey está recibiendo sentidos telegramas de pésame y protesta de Soberanos y jefes de Estado con motivo del atentado contra el Sr. Canalejas.

He aquí el texto de algunos de ellos:
Del Emperador de Alemania:
«Profundamente emocionado al conocer el crimen horrible que te ha privado de tu ministro, te ruego aceptes la expresión de mi pésame y de mi sincera simpatía.
Guillermo.»

Del Rey de Inglaterra:
«Horrorizado al conocer el asesinato de tu primer ministro te ofrezco, así como a tu pueblo, la expresión de mi pesar y de mi profunda simpatía por esta pérdida nacional.
Jorge.»

Del Emperador de Austria:
«Con el más vivo pesar me entero de la funesta noticia del atentado contra el Sr. Canalejas, que ha succumbido víctima muy deplorabile, y te ruego que creas en la participación sincera que tomo en tu justo dolor por la pérdida de tan leal servidor.
Francisco José.»

Del Presidente de la República Francesa:
«Con profunda emoción me entero del atentado contra el Sr. Canalejas, del cual ha sido, desgraciadamente, víctima.
De corazón me asocio al gran duelo que a V. M. y a España causa la pérdida de tan eminente hombre de Estado.
Fallières.»

Son muy expresivos los de Mr. Taft, Presidente de los Estados Unidos, y Presidentes de las Repúblicas del Brasil y Méjico.
También ha teleografiado a S. M. el Rey Haakon, de Noruega.

El secretario de Estado de Cuba ha dirigido al ministro en Madrid el cablegrama siguiente, que el Sr. García Vélaz se ha apresurado a transmitir al Sr. García Prieto:

«Profundamente impresionados por alevosa y deplorable muerte del insigne jefe del Gobierno de España, el Presidente y el Gobierno cubano recomiendan a usted se sirva ser intérprete ante el de Madrid de sus sentimientos de pesar y condolencia, que son los del pueblo todo de Cuba.—Sanguily.»

LA PROTESTA DE LOS MAESTROS
La Asociación Nacional del Magisterio primario ha dirigido al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública la siguiente comunicación:

«Excmo. Sr.: La Asociación Nacional del Magisterio primario de España eleva a V. E., rogándole se digne participarlo al Gobierno de S. M., el sentimiento de enérgica indignación y de profunda tristeza que el atentado de que ha sido víctima el ilustre Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros don

José Canalejas, ha hecho surgir en el Profesorado español.

Acontecimientos dolorosos como el que hoy ennegrece la historia de nuestro país, que hacen vacilar nuestra fe en mejores destinos de la humanidad si esta fe no fuese inquietos de estímulo decisivo para unir de una vez nuestras fuerzas, con el fin de crear, por medio de una educación sana y noble, un nuevo ambiente nacional en el cual no puedan darse nuestros actos hechos que hacen que se estalle la conciencia pública.
Todos rendir a la memoria del gran estadista que España ha perdido.

A nosotros, como maestros, nos emociona particularmente el execrable atentado, por un motivo especial de simpatía: porque era estos días preocupación de la ilustre víctima, el gran problema del porvenir de nuestras instituciones nacionales de cultura.

Por acuerdo de esta Comisión permanente tengo el honor de dirigir a V. E. la presente comunicación, que expresa los sentimientos unánimes de los maestros españoles.

Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 13 de noviembre de 1912.—El presidente, Gerardo Rodríguez.»

PROTESTA DEL CENTRO ARAGONES

Reunida la Junta directiva del Centro Aragonés, de Madrid, acordó que aun cuando el Centro no tiene significación política, dadas las circunstancias que han concurrido en la muerte del Sr. Canalejas, acudiese una representación de la directiva a expresar su sentimiento al Gobierno y al mismo tiempo hacer presente la indignación que al Circulo y a los aragoneses que representa les ha producido el criminal atentado, y el pesar con que se han enterado de que el asesino hubiese nacido en tierra aragonesa.

PANTEON DE HOMBRES ILUSTRES

Al ser demolida la antigua basílica de Atocha, se construyó hacia el Este del solar el Panteón de Hombres Ilustres.

Estos duermen el eterno sueño en una galería amplia y algunos en el centro del pabellón, en terreno ofrecido al Congreso de los Diputados para levantar el mausoleo, en cuya cripta se hallan los restos mortales de Calatrava, Olózaga, Mendizábal, Arguñales, Martínez de la Rosa, Castro y Orozco y Muñoz Torrero. En la galería están diseminadas las magníficas sepulturas de Ríos Rosas, Prim, Cánovas y Sagasta.

De la basílica fueron trasladados a dicho Panteón, a más de los restos mortales de Ríos Rosas y Prim, los de Palafox, primer duque de Zaragoza; general Castaños, primer duque de Bailén, y general Concha, marqués del Duero, muerto en la acción de Monte Muro.

Estaban también enterrados en la basílica, y luego fueron trasladados al Panteón, los generales Zapatero, Bassol, Negrón, D. Pedro Villacampa, el conde de Mirasol y don Facundo Infante, y al iniciarse la demolición, reclamaron sus restos mortales las respectivas familias.

En la iglesia fué igualmente sepultado López Madera, célebre médico del reinado de Felipe II; pero su cadáver no se pudo identificar, pues en la misma cripta aparecieron los restos mortales de dos personas, y no era posible distinguirlos fácilmente.

En la labor de identificación fué llamada a intervenir la Real Academia de Medicina, sin lograrse hasta el presente resultado alguno.
La Corona ha concedido derecho a enterramiento en el Panteón de Hombres Ilustres a los generales Santocildes y Vara de Rey, al soldado Eloy Gonzalo, héroe de Castorero, y al comandante D. Enrique de las Morenas, que en la campaña de Filipinas alcanzó la inmortalidad en la por todo extremo heroica defensa del fuerte de Bañer.

El cadáver del Sr. Canalejas ocupa un lugar en la galería del Panteón, entre las sepulturas de los generales Castaños y marqués del Duero.

LO QUE DICE EL DOCTOR ESPINA

Una de las personas que acudieron más temprano al Congreso ayer mañana fué el conocido doctor Espina y Capó.

Era el doctor gran amigo de Canalejas y ha sentido vivamente la trágica muerte del ilustre democrata.

Hablamos con él unos momentos.
«Ha sido una fatalidad—decía el doctor Espina.—Parece que todo se ha reunido para hacer inevitable la muerte. Su salida a pie, el lugar de la herida, la penetración del arma empleada por el asesino...

Es indudable que éste no apuntó al mismo sitio donde fué a herir al Sr. Canalejas, debajo de la oreja derecha; es más probable que apuntara a la sien; el arma se le desvió, con tan mala fortuna, que si el tiro hubiera penetrado medio centímetro más adelante, el señor Canalejas no hubiera muerto.

Además, los proyectiles resbalan casi siempre por la apófisis mastoidea. De cien casas—decía el doctor Espina—en que se haga la experiencia en la clínica, con cadáveres, se verá que noventa proyectiles resbalan por la apófisis mastoidea y salen por la nuca, sin lesionar el cerebro, como ocurrió en el caso del coronel Moreira, herido en Melilla, y que curó.

La fuerza de penetración de la pistola Browning hizo que el proyectil atravesara, no ya una apófisis, sino las dos.

El Sr. Canalejas—dice el doctor Espina—no debió pronunciar ni una sola palabra. Es más; no debió oír el disparo. El proyectil le partió la médula y le mató instantáneamente.»

LA FORTUNA DEL SR. CANALEJAS

Al mismo doctor Espina le oímos lamentarse del error en que el público está respecto de la fortuna del Sr. Canalejas. Cree que éste poseía una fortuna muy modesta, que no le permitió construir su hotelito de Otero sino con esfuerzos y hasta adelantos del Crédit Lyonnais.

«Cuántas veces—añadió el doctor Espina, que también construía a la sazón otro edificio,—me dijo el Sr. Canalejas: «Espina, acabaremos por poner las tejas?»

EL JUZGADO ESPECIAL

Suspendidas las actuaciones esta tarde, por que los señores que forman el Juzgado especial acudieron también al entierro del difunto Presidente del Consejo, se reanudarán aquéllas a las seis de la tarde, para tomar declaración a un maestro pintor y a un oficial del mismo ramo que conocieron a Pardiñas en el Palace Hotel durante el periodo de las obras.

El maestro D. Eduardo Suñé, encargado actualmente también de las obras de reparación, manifestó, según parece, que, en efecto, habla estado trabajando allí este verano, por espacio de un mes, el anarquista. Después dijo que se despidió para ir a Burdeos, donde pensaba embarcar con rumbo a América. Añadió que le trató muy poco, porque trabajaba en un lugar muy alejado; pero al ver su retrato lo ha reconocido en seguida, por la circunstancia de ser el Pardiñas uno de los dos únicos pintores que hablaban el francés entre los diversos obreros que había allí.

El obrero Antonio Lledó, que fué compañero de trabajo del anarquista, declaró ante el juez que trató muy poco a Pardiñas, y que ignoraba las ideas que profesaba, porque aquél era un tipo muy reservado y poco hablador.

Recuerda que entonces no llevaba bigote, y que a pesar de trabajar juntos, apenas si cruzaban alguna que otra palabra. También dijo que al despedirse manifestó que se iba a América.

El certificado que autorizó el Sr. Cortés, y del cual ya hemos hablado, dice que lo pidió por mediación del D. Pedro Rossi, un señor belga que estaba al frente de los trabajos.

Terminada esta diligencia, pasó al despacho del juez el Sr. Benavites, otro agente de la ronda del Presidente, quien refirió la forma como se realizó el atentado.

La única divergencia que hasta la fecha hay en las declaraciones prestadas por los agentes de dicha ronda y la prestada por el hijo del librero Sr. San Martín, es la relativa al bastonazo que el Sr. Borrego dice descargó sobre el asesino inmediatamente después de los primeros disparos, y cuyo detalle niega D. Angel San Martín.

También habla sido llamado a prestar declaración un individuo detenido anoche por la Policía, por dar voces en la plaza de la Cobada alentando a los vendedores de periódicos para que pregonaran el atentado; pero se trató de un caso sin importancia.

PARTIDA DE BAUTISMO DEL SEÑOR CANALEJAS

FERROL. (Miércoles, noche.) La partida de bautismo del Sr. Canalejas dice así: «En primero de agosto de 1854, yo, don José Benito González, teniente cura castrense del departamento del Ferrol, bauticé solemnemente en la iglesia de San Francisco a un niño que nació el día 31 del mes anterior, a las tres de la mañana, hijo legítimo de D. José Canalejas y Casas, ingeniero de la ciudad de Sevilla.

Púsele los nombres de José María, Eduardo e Ignacio, siendo sus abuelos paternos D. José María Canalejas y doña Ana Casas, naturales aquí de Madrid, y ésta de Pedra, en Cataluña, y abuelos maternos don José Méndez (difunto) y doña Carmen Romero, naturales de Sevilla.

Fué padrino in solidum D. Eduardo Canalejas, natural de Barcelona, a quien advertí lo necesario.

Y para que conste lo firmo el día ni suyo.—José Benito González.»

Duelo en provincias

EN ALICANTE Una manifestación.

ALICANTE. (Martes, noche.) El Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria. Se pronunciaron sentidísimos discursos en honor del Sr. Canalejas, y llorando la inmensa desgracia que a los alicantinos alcanza, por ser el gran hombre que acaba de desaparecer el más decidido protector de sus intereses.

Se acordó protestar contra el atentado de que ha sido objeto el iustre hijo adoptivo de Alicante.

Acto seguido formóse una imponentísima manifestación, en la que ha tomado parte la población entera como un solo hombre, dirigiéndose al Gobierno civil.

El gobernador salió a un balcón, y vivamente emocionado dirigió la palabra a los manifestantes.

Circularon con profusión unas hojas, suscritas por el alcalde, dando cuenta al pueblo de Alicante del asesinato.

Millares de firmas.

ALICANTE. (Martes, noche.) En el zaguán del Ayuntamiento se han colocado pliegos, que en seguida se han llenado de centenares de firmas del vecindario, de todas las clases sociales.

A Madrid.

También saldrán representaciones para Madrid de todos los Casinos, Centros y Sociedades, que llevarán hermosas coronas dedicadas al difunto hombre público.

El Ayuntamiento asistirá bajo mazas al entierro del Sr. Canalejas.

ALICANTE. (Miércoles, noche.) Hoy se han cerrado los comercios en señal de duelo por el asesinato de D. José Canalejas.

En la plaza de Alfonso XII se celebró una gran manifestación para demostrar la profunda pena que ha causado la triste nueva.

A esta manifestación han asistido, con estandartes, todas las Sociedades y entidades y gran número de cigarreras.

Una Comisión llevaba una gran corona, dedicada a Canalejas, protector de Alicante. Una Comisión subió al Ayuntamiento. Después fué al Gobierno civil.

El gobernador, desde el balcón, dirigió la palabra a la muchedumbre, que estaba apenadísima.

El gobernador terminó su discurso con tres vivas a Canalejas, que fueron contestados por todos.

El pueblo de Alicante ha respondido dignamente, honrando la memoria del que tanto hizo por favorecer aquella comarca.

EN BARCELONA

En el Ayuntamiento.

BARCELONA. (Martes, noche.) Hoy era día de sesión municipal. El alcalde, Sr. Sostres, después de conferenciar con el gobernador civil, se instaló en el despacho de la alcaldía y previa consulta particular con los jefes de las fracciones políticas del Ayuntamiento, se adoptó el acuerdo de entrar en el salón de sesiones para dar cuenta del asesinato del Presidente del Consejo y levantar seguidamente el acto en señal de duelo. El jefe de los radicales disidentes, Sr. Lladó, manifestó que se oponía a que se levantara la sesión en señal de duelo, pidiendo votación nominal.

Ante la actitud del Sr. Lladó se desistió de celebrar sesión.

La conducta de los radicales disidentes ha sido muy comentada.

El alcalde ha dirigido telegramas de pésame al Palacio, al Gobierno y a la viuda del Sr. Canalejas.

En la Diputación.

BARCELONA. (Martes, noche.) La Diputación provincial celebró sesión, bajo la presidencia del Sr. Bartrina, por hallarse ausente el Sr. Prat de la Riba. Los diputados republicanos no entraron en el salón de actos.

El Sr. Bartrina dió cuenta del asesinato del Sr. Canalejas, y propuso que se levantara la sesión en señal de duelo, quedando así acordado.

Una Comisión de diputados de todas las fracciones políticas, excepto los republicanos, se dirigió al Gobierno Civil a formular la más enérgica protesta por el atentado, y a rogar al gobernador que transmita su pésame al Gobierno y a la familia del señor Canalejas.

Impresión y comentarios.

BARCELONA. (Martes, noche.) Continúa la impresión causada por el atentado. En los círculos y Centros se comenta, vituperándolo.

El gobernador civil, que profesaba una gran amistad al Sr. Canalejas, se halla apenadísimo. Ha expresado su opinión respecto a las perturbaciones que la muerte del señor Canalejas producirá tanto en la política local como en la general de España, considerando que el proyecto de Mancomunidades y otros han muerto con el jefe del Gobierno.

La Prensa de la noche censura unánimemente el crimen.

El alcalde ha teleografiado al Sr. Roig y Bergadà, rogándole que represente al Ayuntamiento de Barcelona en el entierro del Presidente del Consejo, en vista de que no hay tiempo de que la Comisión de concejales pueda asistir al acto.

No van los concejales.

BARCELONA. (Martes, noche.) El alcalde se proponía designar una Comisión de concejales para asistir al entierro del señor Canalejas; pero como no se ha celebrado sesión, desistió del referido propósito.

Precauciones.

A media tarde se adoptaron por la autoridad militar algunas precauciones, pero nada anormal ha ocurrido.

El público sigue agrupado frente a las redacciones de los diarios, comentando las noticias que se ponen en las pizarras.

Cuando por la noche salieron los periódicos, eran arrebatados de manos de los vendedores.

Aquí no ha estado Pardiñas.

La Jefatura de Policía ha manifestado que no se conocía a Pardiñas, pues no consta en el Registro que hubiera estado en Barcelona.

Hace un mes se recibió una nota circular anunciando que había salido para España Manuel Pardiñas, anarquista solitario, expulsado de los Estados Unidos.

No consta que hubiese desembarcado aquí. Se sigue inspeccionando en los archivos para buscar antecedentes.

En Capitania general.

Recibió la noticia en Capitania general el general Rañoy, quien se apresuró a marchar al campo de maniobras, donde se encontraba el general Huertas presenciando los ejercicios que practicaban las tropas de la guarnición.

El capitán general de la región regresó inmediatamente a la población y fué al Gobierno Civil.

Telegramas y telefonemas.

Han sido cursados ininidad de telegramas y telefonemas de las Corporaciones oficiales y privadas y de personalidades, dirigidos a la familia del Sr. Canalejas y al Gobierno, con sentidas manifestaciones de pésame.

Ansiedad pública.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Durante la noche y la mañana ha continuado siendo tema de todas las conversaciones el asesinato del Presidente del Consejo de ministros, única cosa que realmente absorbe hoy la atención pública. Todo ha perdido el interés ante la enormidad del hecho.

La ansiedad pública por conocer detalles del crimen, sigue en aumento.

En todas partes se comenta el suceso; oye de todos los labios idénticas recriminaciones. Los periódicos de Barcelona han agotado las ediciones en las primeras horas de la mañana.

Los llegados de Madrid en el expreso han sido arrebatados también de manos de los vendedores, que no podían satisfacer la curiosidad y expectación del público.

Todos los periódicos de Barcelona, sin distinción de partidos, reflejan la indignación que ha causado el atentado.

La muerte de Canalejas ha producido en nuestro pueblo la mayor indignación que puede imaginarse.

En los edificios públicos ondea la bandera a media asta.

La autoridad militar ha suspendido las precauciones que adoptó anoche, pero ha ordenado no se realice la marcha a Mollet y Montcada que los regimientos de Santiago y Montesa debían efectuar hoy.

El Sr. Sostres ha teleografiado al concejal Sr. Abadal, que está en Madrid, delegán-

dole para que en representación del Ayuntamiento asista al entierro de Canalejas.

La Diputación provincial ha comisionado con el mismo objeto al Sr. Cambó.

Ambas Corporaciones, en vista de que al entierro de hoy no podrá asistir ninguna Comisión, ha remitido sus delegaciones por telegrama.

Los monárquicos liberales han delegado en el senador Sr. Roig y Bergadà.

El número de telegramas que se han expedido ayer y hoy es extraordinario.

Todas las clases sociales se adhieren al duelo y expresan su profundo pesar por el asesinato.

Los centros políticos, desde los republicanos y nacionalistas hasta los conservadores, han teleografiado protestando del asesinato.

La Policía ha seguido sus pesquisas en averiguación de las relaciones que pudiera tener en Barcelona el autor del asesinato.

Se ha confirmado que Pardiñas no era conocido en Barcelona, y si ha estado aquí, no se sabe oficialmente.

Tampoco está fichado en el Gabinete antropométrico de la Escuela de Policía.

No se tienen más noticias que las que anticipé habian llegado de Madrid.

Lo que dice Lerroux.

Interrogado el Sr. Lerroux respecto al atentado, ha dicho que la impresión que le causó la noticia es de las que no pueden borrarse nunca.

El Sr. Canalejas era amigo particular suyo y hombre dignísimo por todos conceptos.

Por eso supo con asombro el terrible drama. No tenía enemigos; no podía tenerlos porque durante su mando no vertió sangre en las muchas ocasiones que tuvo para ello, como hubiese sucedido si se hubiese tratado de hombre menos contemporizador y más autoritario.

Ha añadido que el fusilamiento del marinero del Numancia fué imposición de la disciplina.

Al tener noticia del suceso, el Sr. Lerroux se trasladó al Gobierno civil para protestar contra la terrible salvajada.

Respecto a lo que pueda ocurrir en la política, ha manifestado el Sr. Lerroux que es imposible que ahora empiece una etapa conservadora, y pronunció frases despectivas para Maurá.

A juicio de Lerroux, se impone una situación presidida por Moret, pues es el único que puede imponer cierta cohesión entre las diversas fracciones del partido liberal.

Esta situación política—ha añadido—será apoyada por el conde de Romanones, sin que sea óbice esto para poder seguir siendo pretendiente a la Presidencia del Consejo de ministros.

Terminó diciendo que es inconcebible, en su opinión, el asesinato de Canalejas, y que si se tratara de determinados políticos, siempre sería execrable y se explicaría; pero respecto a Canalejas, no, porque era de los pocos hombres que no tenían enemigos.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Miércoles, mañana.) Por el Gobierno civil han continuado desfilando Comisiones de todos los centros y organismos para manifestar al gobernador su pésame y protestar enérgicamente contra el asesinato del Sr. Canalejas.

Los Casinos y otros centros han colocado crespones negros en sus balcones.

La Diputación se ha reunido, acordando que una Comisión se traslade a Madrid para asistir al entierro.

Mañana se reunirá el Ayuntamiento para tomar acuerdos relacionados con este suceso.

En el Gobierno civil se han recibido telegramas de los alcaldes de Calatayud, Cariñena, Ariza, Borja y otros pueblos importantes de la provincia con sentidos pésames y enérgicas protestas.

Zaragoza entera lamenta la desgracia, condenando con indignación al criminal.

Las primeras noticias.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) La noticia del asesinato del Sr. Canalejas circuló rápidamente por la ciudad, produciendo enorme indignación.

El gobernador, en cuanto recibió el telegrama oficial, transmitió la triste noticia a las restantes autoridades.

Al aparecer en las pizarras de los periódicos la noticia del asesinato del Presidente del Consejo, se aglomeró ante las redacciones el público, ávido de conocer detalles.

Manifestaciones de pésame.

Pronto comenzó el desfile de personalidades por el Gobierno Civil, las cuales acudieron a expresar el pésame al gobernador como representante del Gobierno.

Acudieron representaciones nutridas de los partidos liberal-democrático y conservador; de las Juventudes liberal y conservadora, y de varios Círculos y organismos, a cuyo frente iban los presidentes respectivos.

También se presentaron en el despacho del gobernador, el arzobispo de Zaragoza, el alcalde, el presidente de la Diputación y los diputados provinciales.

Los mencionados, así como cuantas personalidades acudieron al Gobierno Civil, expresaron su más enérgica protesta por el asesinato.

En el Círculo liberal.

Los socios del Círculo liberal recibieron la noticia del atentado cuando estaban reunidos en sesión.

Seguidamente se levantó la sesión y se pusieron en los balcones colgaduras con crespones negros.

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Sigue el desfile de personalidades por el despacho del gobernador, con el objeto de expresar su pésame y de protestar contra el atentado.

En los edificios públicos ondea la bandera a media asta.

En los Casinos Moderno é Independiente los balcones ostentan colgaduras, tapices y crespones negros.

En el rápido de esta tarde pensaba marchar una Comisión liberal de la Diputación y otras entidades para asistir al entierro, desistiendo al saber la hora en que se verificaba.

La Diputación celebrará funerales en la

iglesia del Hospital. A ellos serán invitadas las corporaciones y entidades locales.

Según recibíéndose en el Gobierno civil telegramas de pésame de los alcaldes y Juntas de los pueblos.

Manifestación de protesta.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) En el Casino Mercantil se ha celebrado una reunión asistiendo representaciones de las fuerzas vivas para organizar una manifestación de protesta contra el vil atentado de que ha sido víctima el Presidente del Consejo.

Se nombró una Comisión compuesta del alcalde y los presidentes de los Casinos y Círculos no políticos, Cámaras de Comercio, el director del Diario de Avisos de Zaragoza, representando la Prensa.

Se redactará un mensaje de protesta. Asistirán a la manifestación todas las clases sociales y se cerrarán todos los comercios.

El acto promete revestir enorme importancia.

Organizando una manifestación.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Se está organizando una manifestación para protestar del atentado de que ha sido víctima el Sr. Canalejas.

Una Comisión de socios del Círculo Liberal se ha encargado de invitar a los conservadores para que éstos tomen parte en los trabajos de organización.

Unos y otros, para el fin indicado, requieren el concurso de todas las Corporaciones, entidades y organismos de la población.

Esta noche se reúnen los organizadores para ultimar detalles.

La protesta del Ayuntamiento.

El Ayuntamiento, en sesión celebrada hoy, ha acordado por unanimidad que conste en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del Sr. Canalejas; protestar del atentado; comunicarlo así al Gobierno y a la viuda, y asistir en corporación a los funerales que han de celebrarse aquí por el alma del ilustre finado.

Diligencias policíacas.

No obstante la impenetrable reserva que se guarda en el Gobierno civil, se dice que la Policía ha practicado diligencias para averiguar si el atentado de que ha sido víctima el Sr. Canalejas tiene aquí ramificaciones, por razón de afinidad de ideas ó de amistad del asesino ó por alguna otra clase de relaciones con elementos residentes en Zaragoza.

Hasta el momento en que teléfono no ha sido practicada ninguna detención.

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Esta noche ha continuado en el Gobierno civil el desfile de personas de todas las clases sociales para inscribir sus nombres en los pliegos allí colocados.

Los alcaldes de toda la provincia telegrafían consignando su protesta y su pésame. La Juventud conservadora ha enviado un sentidísimo telegrama al Presidente interino del Consejo.

Comisión a Madrid.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, madrugada.) Esta noche se ha reunido el partido liberal, acordando que vaya a Madrid, presidida por D. José Romero, una Comisión para que asista al entierro y a los funerales de Canalejas, dedicarle una corona y expedir telegramas de protesta por el atentado y pésame al Presidente interino del Consejo y a la viuda del finado.

EN BILBAO

BILBAO. (Martes, noche.) Con motivo del asesinato, se han cursado los telegramas siguientes:

«Señora viuda de Canalejas: La Juventud liberal no tiene en los actuales angustiosos momentos sino palabras de protesta contra el crimen y sentimiento de adhesión ferviente a vuestro dolor.—Presidente Tomás Masa.»

«Presidente interino del Consejo: Juventud liberal, profundamente emocionada por el crimen inicu cometido contra el insigne Canalejas, envía al Gobierno el testimonio de su dolor é indignación.—Presidente Tomás Masa.»

«Señora viuda de Canalejas: El partido liberal de Vizcaya, indignadísimo profundamente por el salvaje crimen que arrancó la preciosa vida del ilustre y querido jefe, se asocia al inmenso dolor de V. E., deseándole la resignación precisa para sobrelevar tan inmensa desgracia toda la nación.—Eduardo Barandiarán.»

«Presidente interino del Consejo de Ministros: El partido liberal de Vizcaya, profundamente dolorido é indignado por el horrible crimen que nos privó de la preciosa vida del Sr. Canalejas, se asocia profundamente al dolor del Gobierno, protestando del execrable y salvaje asesinato.—Eduardo Barandiarán.»

«Presidente interino del Consejo de Ministros: La minoría liberal del Ayuntamiento eleva su protesta ante el Gobierno por el cobarde, salvaje é indigno asesinato cometido en la persona de D. José Canalejas, nuestro inolvidable jefe.—Molleu, Elordu, Villabare, Barbier.»

El partido conservador de Bilbao ha enviado también telegramas de pésame al Gobierno y a la viuda del Sr. Canalejas.

BILBAO. (Martes, noche.) Produjo gran sensación la noticia de la muerte del señor Canalejas.

Ante las pizarras de los diarios se agrupó el público y las redacciones eran asediadas en demanda de noticias, que no llegaban, con detalles del suceso, pues aun cuando algunos correspondientes habían conseguido hacer llegar la noticia del atentado, fué después detenida la información por la censura oficial.

Todos los edificios de las Sociedades pusieron la bandera a media asta en señal de duelo.

Por el Gobierno Civil desfilan las más significadas personalidades para hacer presente el pésame.

En el teatro había anunciada una función de homenaje a Benavente y se ha suspendido en señal de duelo.

EN CADIZ

En señal de duelo.

CADIZ. (Martes, noche.) Han sido suspendidos los espectáculos en los teatros y los Círculos y Sociedades tienen sus puertas entornadas en señal de duelo.

El general Polavieja.

CADIZ. (Martes, noche.) Ha llegado el general Polavieja acompañado de su esposa é hija, con objeto de esperar a su hijo Camilo, que con su esposa llegará el día 14, procedente de Buenos Aires.

Ha dicho el general Polavieja que al pasar por Jerez se enteró del asesinato de Sr. Canalejas, calificándolo de monstruoso crimen, consecuencia de las propagandas disolventes.

Cree que seguirá en el Gobierno la situación actual, por la necesidad de aprobar los presupuestos.

«Después de esto, añadió, es difícil predecir y cada cual dará una opinión á medida de sus deseos ó de sus ideales, pero las cosas seguirán igual para España.»

Ha telefonado el Sr. Polavieja a la viuda del Sr. Canalejas expresándole el pésame.

EN SEVILLA

Todos los espectáculos suspendidos.

SEVILLA. (Martes, noche.) La suspensión de las funciones, que se inició en el teatro Cervantes, se ha extendido a todos los teatros.

Esta noche no hay espectáculos en Sevilla, en señal de duelo por la muerte del Sr. Canalejas.

Los periódicos.—Manifestaciones de duelo.

SEVILLA. (Martes, noche.) Los periódicos adelantaron sus tiradas y los ejemplares son arrebatados por el público de manos de los vendedores.

No se recuerda que en Sevilla haya producido suceso alguno tan honda impresión.

En el expreso han marchado á Madrid los diputados á Cortes Sres. D'Angelo y Serrano, el senador Sr. Erasó, otros políticos y el ex ministro Sr. Borbolla, quien, muy afectado, manifestó que la muerte del Sr. Canalejas es una pérdida para las instituciones, para la nación y especialmente para el partido liberal.

Habla el alcalde.

Interrogado el alcalde, ha manifestado que, aparte la amistad que le unía con el Sr. Canalejas, por su cargo popular, que representa al vecindario de Sevilla, debía agradecerle el vilmente asesinado Presidente del Consejo, como se lo deben todos los sevillanos, por el cariño que en cuantas ocasiones se presentaron demostró á la capital. Recordó el alcalde que en la última conferencia que celebró con el Sr. Canalejas trataron del empréstito de este Ayuntamiento, á cuyo proyecto el Sr. Canalejas, por mejor acogida, porque entendía que contribuiría al engrandecimiento de Sevilla.

EN ALMERIA

ALMERIA. (Martes, noche.) Al recibirse aquí la noticia oficial del asesinato del señor Canalejas produjo gran impresión y circuló rápidamente.

Todas las personas de significación han estado en el Gobierno Civil para hacer presente al gobernador el pésame y la protesta contra el infame crimen.

Los periódicos publican extraordinarios.

EN TERUEL

TERUEL. (Martes, noche.) General extrañeza y honda impresión ha causado la noticia del asesinato del Sr. Canalejas.

Amigos del ilustre finado y políticos de diversas significaciones han ido al Gobierno Civil para expresar su sentimiento.

EN SORIA

SORIA. (Martes, noche.) El Ayuntamiento, reunido en sesión extraordinaria, acordó suspender las sesiones para discutir los presupuestos hasta el viernes próximo, en señal de duelo por la muerte del Sr. Canalejas.

Esta noche marcha á Madrid una Comisión, compuesta por el alcalde y concejales de todos los partidos, con objeto de asistir al entierro.

Llevarán una corona en nombre del pueblo de Soria.

Los periodistas han delegado en el redactor jefe de «El Avisador Numantino», don Felipe de las Heras, para que vaya á asistir á los funerales y significar personalmente el pésame a la familia en nombre de la Prensa de Soria.

SORIA. (Miércoles, noche.) Reunida la Junta provincial gestora de la construcción de ferrocarriles, que está compuesta por representantes de todas las fuerzas vivas de la población, acordó enviar telegramas de pésame al Gobierno y a la familia del Sr. Canalejas.

Después fueron los reunidos al Gobierno civil para significar ante el gobernador civil, Sr. García Plaza, el pésame más sentido y la más enérgica protesta contra el atentado.

EN VALENCIA

VALENCIA. (Martes, noche.) La primera noticia que se tuvo del criminal atentado de que ha sido víctima el Sr. Canalejas se recibió en la estación radiotelegráfica que tienen en su residencia los jesuitas.

Se reciben ininidad de telegramas de pésame de toda la provincia.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) Acentúase la impresión profundamente producida por el atentado contra el Sr. Canalejas.

El público arrebató los suplementos de los periódicos; no se recuerda venta semejante.

Hoy ha continuado en el Gobierno civil el desfile

artículos el asesinato de que ha sido víctima D. José Canalejas, hijo predilecto del Ferrol. En otros artículos dicen los periódicos que debe oponerse España entera a toda clase de propágandas que puedan poner los ánimos en condiciones de cometer atentados personales.

La Cámara de Comercio, de la que era presidente honorario el Sr. Canalejas, ha enviado a Madrid una hermosa corona.

EN MALAGA

MALAGA. (Miércoles, tarde.) La noticia del asesinato del Presidente del Consejo se supo aquí por un telefonema recibido en el Gobierno civil, y confirmada más tarde por varios despachos recibidos en el Círculo malagueño.

A la media hora nadie ignoraba la noticia. En el Círculo malagueño se permitió la entrada al público para ver el telefonema.

El público se agolpó ante la puerta del edificio, y todos, sin distinción de ideas ni partidos, protestaron del tremendo suceso.

Una Comisión de la Unión republicana visitó al gobernador y a las Cámaras de Comercio para protestar del asesinato.

El gobernador telegrafió al Gobierno, diciéndole que sería muy probable asistieran al entierro Comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación.

En Málaga la triste noticia ha causado profundo dolor.

EN PAMPLONA

PAMPLONA. (Miércoles, tarde.) Continúan recibiendo expresivos telegramas de pésame condenando el atentado contra el Presidente del Consejo.

En las listas del Gobierno civil inscriben sus nombres numerosas personalidades.

EN ALCOY

ALCOY. (Miércoles, tarde.) La noticia del asesinato produjo impresión penosísima.

Las fábricas, comercios y todas las industrias cerraron hoy en señal de duelo.

El Ayuntamiento levantó la sesión. Una Comisión del Municipio sale para Madrid a asistir a los funerales.

El público arrebató los periódicos por conocer detalles.

EN MELILLA

MELILLA. (Miércoles, tarde.) Al atenderse comunicó ayer el telegrama del asesinato del Sr. Canalejas, causando enorme sensación e indignación general.

En las puertas de las Redacciones se aglomeró el público, ávido de conocer detalles del suceso.

Durante la noche acudieron multitud de personas a las autoridades, para conocer pormenores de la noticia.

Esta mañana aparecieron los balcones de diferentes Sociedades con colgaduras negras.

Se ha dirigido un telegrama, suscrito por importantes personalidades y representantes de Sociedades y Centros, a la Comisión que se halla en esa corte, encargándola asista al entierro y signifique el pésame de todos, así como que envíen una corona en nombre del pueblo de Melilla.

Los periódicos publican sendos artículos necrológicos.

EN CASTELLÓN

CASTELLÓN DE LA PLANA. (Martes, noche.) El Ayuntamiento se reunió para celebrar sesión ordinaria.

El alcalde, muy emocionado, asomando las lágrimas a sus ojos, dió cuenta de la trágica muerte del Sr. Canalejas, y pronunció un sentido discurso enaltecendo la personalidad del ilustre estadista, del carifoso amigo, hijo adoptivo de esta ciudad.

En nombre de la mayoría republicana, pronunció un discurso D. Fernando Gasset, de elevados conceptos, emocionando al público y a los concejales.

Hizo historia el Sr. Gasset de los inmensos beneficios que dispensó el Sr. Canalejas a esta población y afirmó que más que hijo adoptivo, era padre adoptante de Castellón.

El Sr. Llausola, en nombre de los conservadores, hizo análogas manifestaciones y, como los anteriores, protestó energicamente contra el bárbaro atentado.

Se acordó constara en acta el sentimiento por la muerte del Sr. Canalejas y la protesta más energética en nombre de toda la ciudad, por la injusta y criminal agresión.

A continuación se levantó la sesión en señal de duelo y marcharon al Gobierno Civil todos los concejales presididos por el alcalde, para dar cuenta al gobernador de los acuerdos adoptados, referidos anteriormente.

El gobernador ofreció transmitirlos en seguida al Gobierno.

La Diputación Provincial costeará solemnes funerales en sufragio del alma del Sr. Canalejas.

CASTELLÓN. (Miércoles, noche.) En el Gobierno civil recíbense telegramas de los alcaldes de la provincia dando el pésame al alcalde.

Se ha telegrafado al diputado por el distrito, que se halla en Madrid, para que represente al Ayuntamiento en el entierro y deposite una corona, a ser posible, de flores naturales con esta inscripción: «El Ayuntamiento de Castellón a su hijo adoptivo.»

EN LERIDA

LERIDA. (Miércoles, noche.) Se reunió el Ayuntamiento en sesión ordinaria, dando cuenta al alcalde, en elocuente discurso, del criminal atentado de que fué víctima el Presidente del Consejo. Propuso se hiciese constar en acta el sentimiento por la muerte del Sr. Canalejas, y la protesta de la Corporación por la criminal agresión y que se levantase la sesión en señal de duelo.

Los jefes de las minorías se expresaron en igual sentido, pronunciando discursos en los que se adhirió a lo propuesto por el alcalde.

Así se acordó y se levantó la sesión en señal de duelo.

Una Comisión del Ayuntamiento fué seguidamente al Gobierno Civil, para comunicar al gobernador los anteriores acuerdos, rogándole transmita el pésame al Gobierno.

En el Círculo liberal y en la redacción de El País han sido puestas colgaduras con expresiones.

Las autoridades todas y muchos particulares han visitado al gobernador civil para dar el pésame al Gobierno y protestar del criminal atentado.

EN CORUÑA

CORUÑA. (Miércoles, noche.) Esta tarde ha celebrado sesión el Ayuntamiento. El alcalde interino, jefe de la mayoría republicana, pronunció un discurso, proponiendo a la Corporación que se asociase al duelo nacional por la muerte del Sr. Canalejas, especialmente por la forma en que se realizó.

Añadió que el Sr. Canalejas tenía en su vida política dos notas en extremo simpáticas: su excepcional cultura y su gran espolismo.

Cree que no hay nada comparable con el discurso que pronunció el Sr. Canalejas con motivo de la apertura de la Academia de Jurisprudencia, que no lo hubiera hecho mejor ningún otro político del mundo.

Afirma que su patriotismo era digno del mayor encomio; que era un espíritu abierto a todas las puertas de la cultura moderna.

Condenó el atentado y propuso que se acordase un recuerdo a la memoria del muerto y de execración al crimen.

Se acordó así y además consignar en acta el duelo de la Corporación, telegrafando el acuerdo al Gobierno.

EN FERROL

FERROL. (Miércoles, noche.) El aspecto de la población es tristísimo.

Han cerrado sus puertas muchas casas de comercio.

El Ayuntamiento ha acordado celebrar solemnes funerales.

La casa núm. 134 de la calle Real, donde había nacido el Sr. Canalejas, aparece con crepones negros.

Se reciben muchos telegramas que dan el pésame a Ferrol por la pérdida de su hijo predilecto y protector generoso.

EN PAMPLONA

PAMPLONA. (Miércoles, noche.) Reunido en sesión ordinaria el Ayuntamiento, ha acordado dirigir telegramas al Gobierno y a la familia del Sr. Canalejas, protestando energicamente del vil asesinato cometido en la persona del Presidente del Consejo.

EN TANGER

TANGER. (Miércoles, tarde.) La Prensa extranjera condena energicamente el asesinato del ilustre Sr. Canalejas, lamentando ver interrumpida su labor política.

Antecedentes de Pardiñas

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Manuel Pardiñas Sarrao vino a Zaragoza de El Grado, teniendo catorce años, buscando trabajo y porvenir, recomendado a un paisano suyo llamado Antonio del Pueyo, blanqueador, establecido en el Arrabal.

Pueyo recibió cariñosamente a Pardiñas, admitiéndole de aprendiz.

Pardiñas aprendió el oficio de su paisano con gran satisfacción, aficionándose por el dibujo y la pintura.

Su carácter era bondadoso y su afición al trabajo, manifiesta, como su odio al vicio, condiciones que le conquistaron las simpatías de Pueyo y de todos cuantos lo conocieron.

Se matriculó en la Escuela de Artes y Oficios, donde acudió puntualmente a sus clases y demostró ser un alumno aprovechado.

Pardiñas era exageradamente limpio y pulcro y no dió nunca pruebas de desobediencia. Pueyo le consideraba como un muchacho modelo.

En las horas de descanso dedicábase al dibujo.

Estuvo con la familia Pueyo tres años. Después sirvió al maestro Ibañez y estuvo ocupado en el decorado del Café Moderno.

Al cumplir dieciocho años, huyó al extranjero para librarse del servicio de quintas.

Suponía que fuera de España podría seguir sus estudios.

Pueyo dice que Pardiñas tiene en Grado hermanos y tíos.

Recuérdase también que Pardiñas examinando un arma en unión de varios amigos, tuvo la desgracia que se le disparase, matando a uno de ellos.

También se recuerda que Pardiñas fué dependiente de comercio, y que estuvo empleado en el escritorio de un conocido almacenista de sal.

Los padres de Pardiñas.

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Comunican de El Grado interesantes detalles referentes a los padres de Pardiñas.

Llámanse éstos Agustín y María, respectivamente, son honrados labradores y disfrutaban de la consideración y del aprecio de sus convecinos.

En sus mocedades, el padre de Pardiñas fué carabinero, y al retirarse al pueblo de El Grado, se dedicó a trabajar en algunas fincas para proporcionarse el sustento.

Manuel Pardiñas tuvo siempre un carácter discoloro y taciturno; ya de chico escapóse una vez de su casa, y siendo pastor en Bageras, hizo notar por su carácter reservado.

Cuando entró en quintas hallábase en París, y al saber que había sido declarado soldado, emigró a la Argentina.

Manuel tenía en París un hermano, de carácter muy semejante al suyo.

Fichado en Valencia.

VALENCIA. (Martes, noche.) El asesino del Sr. Canalejas estaba fichado en este Gobierno Civil.

La ficha dice: «Manuel Pardiñas, natural de Grado (Huesca), pintor revocador, anarquista convenido y peligroso, que ha residido en Tampa, y vino a Europa en la primavera de 1912. Estuvo en España, y creyéndose vigilado, marchó a Burdeos, donde fué detenido por infracción de la ley de extranjería.»

Puesto en libertad, marchó a París el 19 de septiembre.

Es desertor.

El gobernador se ha negado a facilitar a los periódicos la ficha antropométrica y per-

sonal del asesino, fundándose en la inconveniencia de la publicidad de tales detalles.

El capitán general pidió al Gobierno antecedentes y detalles de la figura de Manuel Pardiñas. Estos datos le fueron transmitidos en un extenso telegrama.

Antecedentes del asesino.

BILBAO. (Martes, noche.) Conócense aquí algunos antecedentes del asesino del señor Canalejas.

Era un chalan borracho, mujeriego y jugador de ventaja.

Tenia una amante, a la que llevó a su casa de Zaragoza, obligando a su madre y a sus hermanas a que la consideraran como de la familia, y amenazándolas, en caso contrario, con no dadas dinero para comer.

UN RETRATO DE PARDIÑAS

CADIZ. (Miércoles, noche.) En el Gobierno civil existe un retrato de Manuel Pardiñas Sarrao.

Lo envió el ministerio de la Gobernación, con los de otros anarquistas peligrosos, días antes de las fiestas del centenario, cuando se creyó que vendría S. M. el Rey con el señor Canalejas.

LA PRENSA DE ANOCHE

«HERALDO DE MADRID»

«No cabe mayor degradación moral que la consejera del crimen que hoy ha sufrido en tristeza sin límites a todos los españoles.

La pistola ó el puñal ó la bomba de los asesinos afiliados a la anarquía atraen sobre los crímenes de que son instrumento insuperable execración, porque vese en ellos el arma de la iniquidad que segrega cruelmente a los selectos de las naciones, por su inteligencia altísima, por su nativa y encubierta posición, por la excelcitud de las funciones que representan.

Hieren en la misma médula del organismo social los que así escogen sus víctimas en las cimas del Poder y del talento, porque la muchedumbre que forma la materia amorfa, base de toda colectividad, ha menester de conductores perspicaces, y derribarlos cuando señalan con su marcha adelante la ruta que los pueblos deben seguir, es favorecer su extravío y empujarlos a las simas de la corrupción ó de la barbarie.

No femos en la improvisada aparición de esos hombres a quienes ha dotado la Providencia de las condiciones rarísimas que han de concurrir en un inspirado rector de las multitudes. Lo corriente en la vida es el rebaño. Lo que parece hallazgo precioso, es el pastor capaz de llevar la grey sometida a su cayado por caminos de bienandanza. Por eso no es un grito que arranca el afecto, ni una exclamación que dicta la retórica, ni una argucia del menoscabado arte polemístico la expresión de que el asesinato de Canalejas es una herida en el corazón de España.»

«CORREO ESPAÑOL»

«¿De dónde sale? ¿Hacia dónde camina? ¿Qué vil objetivo es el que guía su errabundo paso? He aquí, lector, tres interrogaciones rotundas, diáfanas, vibrantes, que se alzan con augusta solemnidad ante la conciencia pública, siempre que una mano criminal, ejecutora de errores execrables, trunca villanamente la vida de un hombre.

La fiera sale de sus cubiles; los abandona voluntariamente. Una imaginación enfermiza y un corazón podrido, han dejado borrarse de la conciencia toda idea de nobleza, todo espíritu de resignación. Los dolores de la vida, estos dolores que son cruz que todos debemos soportar, en aquella naturaleza degenerada son considerados como una horrible excepción; es más, alguien vertió el veneno de su cerebro, el pus de sus ideas, sobre la miseria depravada de aquella débil alma. El protervo, seducido, engañado, alzó su brazo e hirió: fué el instrumento bárbaro del crimen. La idea capital que atenazó fuertemente en sus manos el puñal ó el revólver, antes del atentado, tiene sus ensalzadores, sus falsos apóstoles, esos espíritus cobardes, que con la complicity de las sombras, azuzan y hostigan despiadadamente a la fiera. Después del asesinato, la misma idea nefanda ha de gozar de libertad, porque la libertad es también bella palabra que sirve de amparo al crimen.»

«DIARIO UNIVERSAL»

«Jamás suceso alguno a que la pasión política haya podido tocar de cerca ó de lejos ha tenido unanimidad en el comentario tan absoluta y completa como el vil asesinato perpetrado ayer. La reprobación, unánime, rotunda, absoluta, tiene en todos los labios y en todas las plumas tal calor de sinceridad, que es patente expresión de sentimientos hondos, íntimos, indubitables.

Así habla de ser forzosamente: si el crimen repugna siempre y el criminal merece execración en todos los casos, en éste, en que una mano bárbaramente inconsciente, impulsada por cerebros más inconscientes aun, roba la vida a un grande hombre, el pensamiento a un cerebro formidable y a la patria uno de sus hijos más preclaros y uno de sus sostenes más robustos, la unanimidad del anatema no podía faltar.

Por nuestra parte, no queremos hacer hoy ningún comentario; preferimos recoger, como flores, para depositarlas sobre el féretro de nuestro ilustre amigo, las opiniones ajenas, que tan unánime y justamente le encomian y enalzan.»

«LA EPOCA»

«Si los republicanos continúan aconsejando la suprema violencia de la revolución, y glorificando a cuantos la emplean; si se dan la mano, complicados, con los que predicán el atentado personal, y con los que lo practican; si los socialistas, que ostentaron un día la enemiga a la acción directa criminal, hoy la aconsejan, ¿qué mucho que el anarquista, en quien han germinado todas las enseñanzas de violencia, empuñe el revólver y lo descargue sobre el gobernante, sea quien sea y fuere cual fuese su actuación? ¿A qué la desleal simulación, con tal asombro inverosímil, de un arrepentimiento que no se siente, de un remordimiento que no se practica?

No serán todos comanditarios del asesinato—infamante para la sociedad que no se alee unánime contra sus notorias causas morales, ya que el asesino se hace casi siempre en tales casos su propia justicia—; pero son sus inductores cuantos, arrebatados por la pasión política, mientan y fantasean sobre la conducta de los gobernantes, y son sus cómplices cuantos, con más ó menos cobardía, justifican el atentado personal, y son cuantos procuran la impunidad del que lo comete, y son cuantos glorifican en uno ú otro modo al que lo cometiera, y son sus encubridores, no por hipócritas menos abominables, cuantos transigen con ellos en la vida pública ó en la privada, incluso cuando condenan aquellos crímenes y aquellas apologías siniestras.»

«LA TRIBUNA»

D. Juan José López Serrano, escribe: «Hace ya dos meses que el cronista publicó una de sus «Informaciones curiosas», haciendo constar que «siempre», días antes de cometerse un atentado anarquista, se jugaba a la baja en las Bolsas de París y Londres. El tiempo se encargó de darle la razón.

Ese fenómeno se observó en los crímenes de Angiolillo, Pallás, Morral, Corengia y otros. Anteayer publicáramos en La Tribuna, y bajo el epígrafe de «¿Qué sucede?», la noticia de la baja de los valores españoles en París y Londres, y hoy surge el crimen y el atentado.

Su autor, anarquista, es indudable no es un solitario, sino el móvil inconsciente que favorece a alguien sin conciencia que busca el crimen como elemento para sus conveniencias.

En Gobernación, en un ministerio, se recibió un anónimo avisando el atentado, luego alguien más que su autor lo sabía.

Por hoy, basta. Si la Policía y las autoridades no saben cumplir con su deber esclariando dónde se fraguó este repugnante crimen y quiénes fueron los indirectos asesinos de D. José Canalejas, tendremos que lamentar la impunidad de un atentado más.»

«HERALDO MILITAR»

«Los tiros de ayer en la Puerta del Sol han levantado una protesta unánime, completísima, en todas las personas honradas, en contra del modo de entender las libertades, que consiste la apología de las ideas disolventes.

Todo puede tolerarse menos esas excitaciones a la indisciplina social y al anarquismo, y es menester, para bien de la sociedad, que no se toleren ni se tolere tampoco que anden sueltos los que se llaman anarquistas, ni los que piensan en anarquista, ni los que excitan al anarquismo.

Estremeciése España entera cuando el atentado inicu de la calle Mayor; se pidió por todos, como ahora, una represión eficaz, y luego se olvidó, predominando la indulgencia, que fué pagada con los repugnantes hechos de la semana trágica de Barcelona.

Surgen luego los salvajes hechos de Cullera, y la magnanimidad real, aconsejada por el insigne asesinado, perdona.

La gratitud de esa casta de hienas responde con tres tiros en la cabeza, y por detrás, que pensó el consejo humanitario del perdón.

Menester que ahora no se olvide; que en adelante se traten esas expansiones y esos teorizantes con mano fuerte para que no se repitan jamás infamias como la de ayer.»

«EL MUNDO»

«En todas partes, en todos los barrios de Madrid, en España entera, la tragedia de ayer, el odioso drama de ayer, ha causado una sensación hondísima.

De un lado todos sus palabras de pesar, lamentaciones y frases de dolor, sugeridas por la tremenda e injustificada habia de un criminal reflexivo, frío, que había premeditado el acto que hará eternamente aborrecible su memoria; de otro lado, el gesto de ira, la imprecación violenta contra los infames delitos, que no cuentan ni siquiera con la atenuante de un impulso ideal, de un estímulo político.

Es el ansia de destrucción del bajo instinto, cultivado sabiamente por directores conocidos, que no tienen las manos ensangrentadas porque dictan sus inspiraciones desde lugar seguro, investidos muchas veces hasta de una absoluta inmunidad.

Es el fruto de la semilla prodigamente lanzada, y que cae en terreno pobremente cultivado; es la consecuencia de la lección aprendida, y que se encargan de enseñar unos hombres fracasados y hostiles contra todo sistema de seria política, contra todo orden, contra todo régimen respetable.

No es un crimen individual el de ayer. Pardiñas es únicamente el brazo armado, detrás del cual, y en una penumbra que hace aún más odioso el delito, están los que guían, los que azuzan a la fiera hambrienta a lanzarse sobre su víctima.

Este es uno de los aspectos del tremendo acontecimiento que ha proyectado de sangre la fecha de ayer. La execración del atentado, la reprobación de tan cobardes procedimientos para dar fe de vida política, estaban en todos los labios.»

Teatro de la Princesa

A ruego de gran número de familias que desean evitarse las dificultades que encuentran en el transcurso de la temporada para lograr localidades para las funciones de domingos por la tarde, en este teatro, donde con tanta frecuencia se agotan los billetes, la Empresa ha resuelto abrir un abono extraordinario para las veinte funciones de domingos por la tarde, de que constará la temporada María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza, a los precios siguientes:

Palcos plateas, sin entradas, 550 pesetas. Palcos entresuelos, sin entradas, 550 pesetas. Palcos principales, sin entradas, 360 pesetas. Palcos segundos, sin entradas, 240 pesetas. Butacas, sin entradas, 70 pesetas. Los impuestos de cuenta del público.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL «TRUST»

DENUNCIA POR ESTAFAS

110.000 PESETAS INCOBRABLES

En el Juzgado de guardia se presentó anoche una denuncia que reviste todos los caracteres de estafa, sin que nosotros aseguremos que lo sea realmente.

Un abogado y un procurador, a nombre de doña Paz de la Llave y D. Antonio Urriaga, cliente contra D. D. C. y D. M. C., dedicados a negocios de préstamo.

Parece ser que a los denunciados les hicieron los denunciados una operación de préstamo por valor de 220.000 pesetas, de las cuales debían entregarles 210.000, ya que las 10.000 restantes eran para gastos.

Conviniere unos y otros en hacer previamente un contrato privado con la condición de que, al firmar éste, percibirían los denunciados 100.000 pesetas, recibiendo las 110.000 restantes cuando, dentro de determinado plazo, se firmase la escritura pública de pacto a retro.

Recibieron, pues, las 100.000 pesetas al hacer el documento privado y llegó la fecha de firmar la escritura pública. Pero los denunciados, en vez de entregar a los denunciados las 110.000 pesetas convenidas en metálico, les entregaron un cheque contra el Banco Popular de la calle de la Cruz por aquella cantidad.

Fuero los denunciados con su cheque al Banco Popular y no se lo hicieron efectivo. Y han vuelto una y otra vez con igual resultado, siempre negativo.

Parecía natural que los denunciados hubieran llevado un notario, apurando los procedimientos usuales en esta clase de asuntos; pero han acudido al Juzgado, porque, según aseguran, han averiguado que en los libros del Banco figura el cheque como pagado.

Así lo hacen constar en el escrito denuncia dirigido al Juzgado.

El juez de guardia, que es el de la Universidad, ha admitido la denuncia, porque además se da el caso de que uno de los denunciados, D. M. C., es vicepresidente de dicho Banco.

¡Sois culpables! ¡Vuestro niño está delicado! ¡NESFARINA lo hará fuerte y robusto!

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

En el sorteo verificado hoy ante el notario del ilustre Colegio y distrito de Madrid, don Modesto Conde y Caballero, de las obligaciones correspondientes al vencimiento de 1.º de febrero de 1913, han resultado amortizadas las siguientes:

Líneas de Huesca a Francia por Canfranc, Soto de Rey a Claño, Santa Ana y Villabona a Avilés y San Juan de Nieva.

Números 171 a 80, 711 a 20, 1.301 a 10, 2.171 a 80, 2.671 a 80, 3.151 a 60, 3.751 a 60, 4.811 a 20, 5.911 a 20, 11.711 a 20, 17.201 a 10, 15.241 a 50, 17.671 a 80, 19.431 a 40, 19.901 a 10, 20.311 a 20, 22.051 a 60, 22.661 a 20, 24.061 a 70, 24.261 a 70, 25.781 a 80, 25.871 a 80, 27.211 a 20, 27.211 a 40, 27.811 a 20, 28.601 a 700, 31.271 a 80, 35.541 a 50, 36.321 a 30, 38.721 a 30, 38.811 a 20, 39.901 a 10, 40.271 a 80, 41.401 a 10, 41.751 a 60, 43.511 a 20, 43.521 a 30, 46.051 a 60, 46.371 a 80, 46.651 a 60, 47.501 a 10, 49.461 a 70, 50.281 a 90, 52.041 a 50, 54.731 a 40, 56.281 a 90, 56.391 a 400, 58.021 a 30, 58.361 a 70, 59.721 a 30, 59.951 a 60, 60.021 a 30, 60.151 a 60, 60.851 a 90, 61.291 a 300, 64.301 a 10, 64.901 a 10, 65.131 a 40, 66.991 a 67.000, 67.261 a 70, 67.311 a 20, 68.981 a 90, 71.821 a 30, 73.861 a 70, 74.091 a 100, 75.431 a 40, 75.901 a 10, 78.621 a 30, 81.631 a 40, 82.341 a 50, 82.831 a 40, 84.621 a 30, 84.721 a 43, 87.191 a 200, 87.211 a 20, 88.051 a 60, 9

PARA HOY

Calendario y santoral

Jueves 14 de noviembre de 1912. Sale el Sol a las 6.59. Se pone a las 4.59. Sale la Luna a las 4.59. Se pone a las 7.36.

SANTORAL.— Santos Clementino, Hipacio, Sorapio, Teodoro y Filomeno, mártires; Santos Lorenzo y Justo, confesores, y Santa Verónica, virgen y mártir.

SAN LORENZO, obispo y confesor. Fue hijo de un Príncipe de Irlanda, y su nacimiento proporcionó a su ilustre padre la reconciliación con otro Príncipe vecino suyo. Cuando tuvo Lorenzo doce años abrazó el estado eclesiástico, y a los veinticinco le nombraron abad del monasterio de Glendonec.

Durante los estragos de una hambre, que duró cuatro meses, Lorenzo fué como otro José, el salvador del país por su inmensa caridad: Dios, sin embargo, quiso que la cantidad de su siervo fuese probada en el crisol de la tribulación. Algunos malos religiosos, a quienes incomodaba la regularidad de la disciplina, emplearon la calumnia para manchar la reputación de Lorenzo, cuya bondad y paciencia triunfaron de sus calumnias.

A la edad de treinta años fué elegido y consagrado arzobispo de Dublín. Los pobres le buscaban como a su padre, y en la horrible hambre de tres años que asoló Irlanda, mostró el venerable pastor que su caridad no tenía límites. El Señor le concedió el don de milagros, de modo que en la bula de su canonización se encuentran siete milagros resucitados.

Su vida fué siempre acompañada de bendiciones, y su muerte, acaecida el día 14 de noviembre, fué también gloriosa.

Agua de Cabreiroá

Sin rival para las vías urinarias.

El general Gómez Sigüenza

El entierro del general Gómez Sigüenza, padre de nuestro entrañable compañero el doctor Gereda, ha sido una verdadera demostración de duelo por la muerte del pundonoroso militar y un testimonio de simpatía tributado al joven médico.

Asistieron al triste acto nutridas Comisiones de jefes y oficiales, una brillante representación de la clase médica de Madrid y gran número de periodistas.

Figuraban también en el duelo muchísimas personas de todas las clases sociales, que acudieron a rendir el último tributo al general Gómez Sigüenza y a demostrar su cariño y su gratitud al doctor Gereda, que tantos bienes dispensa a cuantos a él acuden.

Presidían el duelo nuestro querido compañero con las demás personas de la familia y el sacerdote que prestó al general los últimos auxilios espirituales.

A pesar de coincidir la muerte del general Gómez Sigüenza con el trágico suceso que ha privado de la vida al ilustre Presidente del Consejo de Ministros, y que ha ocupado por entero la atención pública, han sido muchas las personalidades políticas, de la ciencia y del periodismo, que han desfilado por la casa mortuoria para testimoniar su pésame.

Reiteramos a nuestro querido compañero y a toda su distinguida familia la expresión sincera de nuestro dolor, por la desgracia que les atige, y que con toda el alma compartimos.

Gereda sabe cuánto le queremos todos en esta casa, y sabe, por tanto, que nuestro dolor es sincero.

“EL GAITERO.”

Es la marca de Sidra Champagne que mayor consumo tiene en España y en el Extranjero.

En el Conservatorio

Conciertos históricos.

Dos artistas apasionados de su arte, inteligentes y distinguidos, Telmo Guerra y Pedro Casanovas, dieron ayer tarde, en el salón del Conservatorio, el último de los tres conciertos anunciados sobre la historia de la sonata.

Sólo el enunciado del tema nos releva de consignar en estas ligeras notas la excelente impresión que a todos los buenos aficionados a la música ha causado esta prueba del buen gusto y de la cultura artística de los artistas mencionados.

En los círculos y en los sitios en que se reúnen artistas y dilettanti ha merecido entusiastas comentarios de elogio la labor de Vela y Casanovas.

En el concierto de ayer, que correspondía a los maestros modernos, interpretaron los admirables artistas una sonata del compositor alemán contemporáneo Schütt, obra de factura elegantísima y muy inspirada, en la que la riqueza de las ideas musicales muestra el talento de su autor.

Vela y Casanovas realizaron verdaderos primeros de ejecución.

En la segunda parte de este interesante concierto tocaron los admirables artistas una delicada sonata de Sinding, el compositor noruego, de brillante estilo, en la que la tendencia claramente romántica de la obra interesa profundamente al auditorio.

Los aplausos del público demostraron eloquentemente a los felices intérpretes de la bella sonata de Sinding el agrado de los oyentes.

La tercera parte estaba dedicada a un compositor español, a nuestro compatriota Rogelio Villar, que ya en otras ocasiones ha merecido evidentes pruebas de la alta estimación que sus talentos merecen al público en general, y más entusiastamente a los verdaderos amantes de la música.

El autor de las «Canciones leonesas» y de

varias obras sinfónicas y de cámara, ha compuesto una sonata que ayer interpretaron Vela y Casanovas con «amore» y arte exquisitos.

La obra de nuestro compatriota, ya ilustre maestro, estrenada en la Sala Erard, de París, fué objeto de delirantes aplausos del público que ayer acudió al Conservatorio.

Los tres tiempos que constituyen la sonata del maestro Villar, especialmente el «andante» con variaciones sobre un bello tema popular leonés, fueron escuchados con visibles muestras de complacencia, repitiéndose algunas variaciones del bello «andante», que al terminar se tradujeron en nutrido aplauso.

Esta obra, como todas las de este músico español, se distingue por su poesía y su originalidad, y sobre todo por el carácter popular de las ideas musicales, bellas é inspiradas, que contiene.

Los jóvenes é ilustres concertistas Vela y Casanovas deben estar orgullosos de su labor de cultura y de educación musical que han realizado en las tres hermosas sesiones ofrecidas al distinguido auditorio, que ha premiado con ovaciones justas y merecidas el trabajo de los artistas.

También merecen plácemes entusiastas por haber incluido en su programa una obra tan interesante y de ambiente tan delicado como la sonata del maestro Villar.

R. DE C.

La Muñeca Parísien

FERNANDO VI, 12, y MAYOR, 55. Abrigos para señora desde 20 pesetas.

EJÉRCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Destinos.

En el Cuerpo Jurídico Militar son destinados el auditor de brigada D. Valeriano Torres, a la Capitanía general de la segunda región; tenientes auditores de primera, D. Luis Higuera, a la Capitanía general de la quinta región; D. Perfecto Fuentes, a excedente y en comisión a la Capitanía general de Melilla; teniente auditor de segunda, D. Andrés Braña, a excedente y en comisión a la Capitanía general de Melilla.

Recompensas.

Se concede cruz blanca del Profesorado al comandante de Artillería D. José Cuenca y al capitán de Caballería D. Ramón Serra; cruz blanca, al primer teniente de Infantería don Adalberto Sanfélix y diversas recompensas a personal de Intendencia y al que más se distinguió en el curso de tiro de costa realizado el año anterior en la plaza de Mahón.

«Carnet» militar.

Se dispone que a la Compañía del ferrocarril de Fuencarral a Colmenar Viejo le sean aplicados los preceptos de la real orden de 5 de diciembre de 1911 por haber aceptado el empleo de la cartera militar de identidad.

Licencia.

Se concede un año para las islas de Santo Domingo y Cuba por asuntos propios al general de brigada de la reserva, D. Juan Tejada.

Profesorado.

Se nombra profesor de la Academia de Intendencia al mayor D. Emilio Cremata. Al Colegio de Huérfanos de la Guerra es destinado el teniente de Infantería D. Julio Condo.

Reemplazo.

Pasa a reemplazo el comandante de Artillería D. Antonio Acuña.

ASUNTOS DE MARINA

Comisión.

Pasa a Cartagena a desempeñar una comisión del servicio el capitán de corbeta don José Riera.

Recompensa.

Se le concede la cruz de primera clase del Mérito militar, blanca, a M. Elena Haynes de Parodi.

Indemnización.

Declárase indemnizable la comisión desempeñada en San Fernando por el capitán de Infantería de Marina D. Mariano Lobo y Ristori.

Eventualidades.

Queda en el apostadero de El Ferrol, para eventualidades, el capitán de corbeta D. Joaquín Fontán y Santamarina.

Maquinista.

Se concedió la cruz de primera clase del Mérito militar, blanca, a Mr. Hugh Doblé, maquinista del cañonero «Recalde».

Practicantes.

Se señala como plazo máximo un mes para presentarse en los destinos que les hayan conferido a los aspirantes a practicantes de la Armada.

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS ha satisfecho, por siniestros, durante el pasado mes de octubre

PESETAS 55.054

Los Madrazo, 34, pral., Madrid. Teléf. 3.546.

DESGRACIA EN UNA OBRA

OBRERO MUERTO

Ayer mañana ocurrió un horrible accidente del trabajo en las obras que se realizan en la calle de Alcalá, esquina a Barquillo, para la construcción del palacio del Banco del Río de la Plata.

Un pobre obrero tuvo la desgracia de caerse desde lo alto del andamiaje construido para elevar y colocar los grandes bloques de piedra labrada que han de constituir la fachada.

Recogido por sus compañeros y llevado a la Casa de Socorro de Buenavista, falleció al ingresar en dicho establecimiento.

El juzgado se personó allí, poco después.

Para bilis y estreñimiento, nada como el

AGUA DE CESTONA

NOTICIAS GENERALES

Todas las misas que mañana viernes se celebren, de diez y media a doce, en la iglesia de San Salvador y San Nicolás, altar de la Virgen del Pilar, serán aplicadas en sufragio del alma del que fué redactor de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, D. José Faraldo.

En esta fecha, aniversario de la muerte de Faraldo, se aviva el recuerdo que siempre guardamos de tan querido compañero. Reiteramos a la señora viuda el testimonio de nuestro pésame.

Para evitar la caída del pelo es indispensable mantener la cabeza siempre limpia, y para limpiar perfectamente la cabeza no hay nada tan eficaz é inofensivo como el PETROLEO GAL. Su éxito creciente es garantía de su bondad. El PETROLEO GAL se encuentra en todas las buenas perfumerías, farmacias y droguerías de España, al precio de 5,50 pesetas frasco grande y 2,50 frasco pequeño.

Desconfíese de las imitaciones, que se venden a precios más reducidos.

Desde que TREVIANO fabrica los GUI-SANTES sin color artificial, aquellos que los prueban los prefieren a las demás marcas.

El Centro del Ejército y de la Armada celebrará junta general ordinaria el jueves 14 del actual, a las seis de la tarde, para la lectura de cuentas del mes anterior.

El jueves 14 del corriente, en el Ateneo de Madrid, a las seis y media de la tarde, D. José Ramón Mérida dará la primera de sus conferencias en el presente curso, relativas a Arte de las organizadas por el ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, en las que explicará el tema «Tres ciudades antiguas», ocupándose en esta primera de Farragón.

Hará uso del aparato de proyecciones. Hay tribuna pública.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de la Universidad se encuentra a disposición del que acredite ser su dueño un rosario de azabache encontrado en la vía pública.

Con motivo de la muerte del Presidente del Consejo de ministros, se ha puesto lista de firmas de pésame en la oficina central de Los Previsores del Porvenir, para los señores asociados.

En la escuela del general Sr. Gómez Sigüenza, padre de nuestro muy querido amigo y compañero el doctor Gereda, se ha omitido por error el nombre del hermano político del finado, D. Francisco Gereda, que, como las demás personas de la familia doliente, pide una oración por el alma del finado.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, tumbes y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y de wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo, si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada. 2.º Los hijos de la misma. 3.º Los padres, y últimamente, 4.º Los hermanos, y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquella, descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto y de un modo que se pueda considerar como

permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause completa incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro empezará a regir, para los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, desde el día primero de octubre de 1912 y cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles durante el período de 305 días que comprende su suscripción, empezando á contarse desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que haya transcurridas su suscripción. Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid..... 18 pesetas. Provincias y Portugal.... 20. Unión Postal..... 35. América y Oceanía..... 60.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor Administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

SUCESOS DEL DIA

Las embaucadoras.

En la calle de Méndez Alvaro, una mujer desconocida, valiéndose de engaños, sustrajo á Inocencia Orozco un lio conteniendo bastantes ropas de algún valor.

Robo de un bolsillo.

En la Carrera de San Jerónimo le sustrajeron un bolsillo de plata á doña Pilar Esteban.

Contenía el bolsillo 25 pesetas. No fué detenido el caco.

Herido por arma de fuego.

En la Casa de Socorro del distrito del Congreso fué curado de una herida por arma de fuego, calificada de pronóstico reservado, Domingo Montes Baena.

Explica el suceso diciendo que se encontraba agachado en el campo cuando recibió el tiro en la base de la espalda.

Ignora quién disparó; pero sin duda se hizo el disparo á larga distancia. Como el suceso es bastante raro, les pareció á los médicos que del caso debía tener conocimiento la autoridad, y dieron parte á la Comisaría correspondiente.

Casa Valentín Martín

Quesos y mantecas de las mejores marcas. PRECIADOS, 8.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Dando cuenta á los gobernadores civiles del asesinato del excelentísimo Sr. D. José Canalejas y Méndez, Presidente del Consejo de ministros.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto disponiendo que D. Manuel García Prieto, marqués de Alhucemas, se encargue interinamente de la Presidencia del Consejo de ministros, conservando el cargo de ministro de Estado.

PRESIDENCIA.—Real decreto disponiendo se tributen al cadáver del excelentísimo Sr. D. José Canalejas y Méndez los honores de capitán general de Ejército que muere en plaza con mando en jefe, y que durante tres días vistan de luto riguroso todas las clases del Estado.

Real orden circular aprobando el ceremonial para la traslación del cadáver de D. José Canalejas y Méndez, presidente del Consejo de ministros, desde el Palacio del Congreso de los diputados á la Basílica de Atocha.

Otra disponiendo que en el día de la fecha ondee la bandera nacional á media asta en todos los edificios del Estado en esta corte.

JOYAS PARA REGALOS CELESTINO MARTINEZ, MONTERA, 21

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—9. La zagala. COMEDIA.—4.30 (primera matinée), Dora. LARA.—6.30 (doble), Flor de los pazos.—9.30. La familia de Saló ó El casado casa quiere.—10.30 (doble), El año de Buridán. APOLO.—6.15 (doble), Los molinos cantan...—10.30 (doble), Los molinos cantan... HACE.—9.30, El rey que robó. ESLAVA.—6. Petit café.—10.30, Petit café. COMICO.—6.30 (doble), Lances de amo y criado (dos actos)—10.45 (doble), La Mary-Tornes (dos actos). CERVANTES.—6.30 (vermouth), Las cosas de la vida (dos actos)—10. La nicotina.—11 (doble), La rima eterna (dos actos). GRAN TEATRO.—7 (primer vermouth de moda), La

AVISOS UTILES

“EL GOZO DE VIVIR” mediante una sin medicina ni régimen costoso.

Clinica del Dr. Doyen, 8, rue Duret, París 13 junio 1911. «Hace más de treinta años que soy uno de los más entusiastas propagadores de la REVALENTA DU BARRY. La aconsejo en todos los casos de intolerancia gástrica ó intestinal, de estrechez del orificio del estómago en sus comienzos, y de desórdenes en la nutrición, lo mismo en los adultos que en los niños; les autorizo á publicar mi carta.—Dr. E. Doyen.» (La REVALENTA DU BARRY es de empleo constante en los hospitales ingleses desde 60 años, y se halla en casa de todos los boticarios y buenos ultramarinos.)

Receta para nuestra regeneración. Menos horas de café y más horas de trabajo; menos licor, que no producen más que borrachos, degenerados y tuberculosos, y más Licor del Polo, que produce salud y bienestar.

PAN DE VIENA SOL

Elaborado con amasadoras y electromotores. Pan de grandes hoteles y mesas aristocráticas. Unico en Madrid que tiene seis fabricaciones diarias, incluso los domingos. Pan gluten, suizos, brioches, ricos ensaimadas, cálices todo el día, y pastas de postre y té.

LA VIENESA Fábricas: Recoletos, 4, y San Marcos, 26. Sucursales: Serrano, 54, y Postas, 4.

SI SUFRÍS DEL ESTÓMAGO



Si digieris mal, si sentis embarazo gástrico, acidoses, cámbres ó pesadeces de estómago, no toméis drogas inútiles y nocivas, sanamente al régimen del Phospho-cacao en el es: acio de algunos días todas esas molestias habrán desaparecido por completo. ¿Por qué? Porque el Phospho-cacao es un elemento de digestibilidad perfecta y no exige de los órganos digestivos más que un trabajo muy mínimo. Envío gratuito de una caja de ensayo.

En venta en las Farmacias y buenas Droguerías. Depósito: Fortuny, Hermanos, Calle del Hospital, 32.—BARCELONA.

ESTREÑIMIENTO

Curación completa con los Grains de Vals. Dos granos al comer. — Venta en farmacias.

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ent.º

ABANICOS Siempre novedades. M. de Diego, Puerta del Sol, 13

Conservas Las Palmas

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

PIPRAZINA Dr. GRAU Artritis, Reuma, Gota.

ALFOMBRAS Y TAPICES

Grandes rebajas para liquidar existencias por expropiación de la casa para la Gran Vía. JACOMETREZO, 24, y CARBON, 1.

Sacerdote, ex director de un colegio de primera y segunda enseñanza, quisiera prestar servicio á niños de familia distinguida como preceptor ó como educador. Antecedentes: Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1.

hija del mar.—10.30. Las hijas de Venus.—11.45. La hija del mar. COLISEO IMPERIAL.—4.15 y 8.20, películas. 5.15. San Rufino, mártir.—6.15 (especial). La ley del mundo.—9.30. La victoria del general.—10.30 (especial). Los monigotes y El ama de la casa. NOVEDADES.—6. El barrio de la Vía.—7.15. La nobleza de un querer.—9. Cosas de la calle.—10.15. Sor Angélica.—11.30. El golfo de Ginebra. MARTÍN.—6.30. El barrio de la Vía.—10.30. El fin del mundo.—11.45. Lo que manda Dios. LATINA.—6. Los convidados de piedra.—7.15. El método Górriz.—9. Epidemia nacional.—10.15. Los convidados de piedra.—11.30. El príncipe celoso. TRIANCO-PALACE.—4.30. Grandes secciones de cine. artístico.—6.30. gran gala, reunión de la aristocracia madrileña.—10.45 y 11.45, variétés por una escogida compañía. PRINCIPE ALFONSO.—Ideal Cinema.—Sección continua todos los días de 4 á 12.30; nuevos programas á diario.—Lunes por la tarde, gran moda.—Jueves y domingos, matinee infantil con regalos. SALON REGIO.—Cine-teatro.—Maravillosas escenas animadas.—notable sexteto.—Sección continua de 4.30 á 12.—Jueves y domingos, matinee con regalos.—Los viernes por la tarde, moda. RECULO DE SALAMANCA (Ideal Polistilo).—Patineo, sección continua de cinematografía.—Martes y viernes, modas.—Jueves infantiles con carreras de cintas.—Abierto de 10 á 1 y de 3 á 8. EXPOSICION DE ALPINISMO Y DEPORTES DE NIEVE.—(Palacio de Exposiciones del Retiro.) Panoramas de la Sierra de Gredos. SALON MADRID.—5. grandes secciones de cine. gráfico y variétés por una escogida compañía. BENAVENTE.—De 5 á 12.30, sección continua de cinematografía. Todos los días estrenos. Los jueves y domingos matinee infantil con regalos de juguetes.

CULTOS PARA EL DIA

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de Góngora, y habrá fiesta á San Serapio á las diez, predicando D. José Olivares; por la tarde, á las cuatro y media, vísperas solemnes, procesion y reserva. La misa y oficio son de San Josef. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Desierto en San Martín ó de los Arquitectos en San Sebastián. Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Ignacio de Loyola.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor. 7.

